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MESA DIRETORA

BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputado Aluízio Santos  (PL)
02.       Deputada Ana do Gás (PCdoB)    
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputada Daniella (PSB)
10.       Deputado Davi Brandão (PSB)
11.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
12.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
13.       Deputado Florêncio Neto (PSB)

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PATRI)
06.       Deputada Janaína Ramos (Republicanos)

01.       Deputado Eric Costa (PSD)
02.       Deputado Fernando Braide (PSD)
03.       Deputado Júnior Cascaria (PODE)

Líder: Deputado Eric Costa

Deputado Othelino Neto (PCdoB) - Secretário de Estado Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado

14.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
15.       Deputado Hemetério Weba (PP)
16.       Deputada Iracema Vale (PSB)
17.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
18.       Deputado Júnior França (PP)
19.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
20.       Deputado Rafael (PSB)
21.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
22.       Deputado Rildo Amaral (PP)
23.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)
25.       Deputada Zé Inácio (PT)

Líder: Deputada Ana do Gás

07.        Deputado Juscelino Marreca (PATRI)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Neto Evangelista

04.        Deputado Leandro Bello (PODE)
05.        Deputada Mical Damasceno (PSD)
06.        Deputado Wellington do Curso (PSC)

Vice-Líder: Deputado Wellington do Curso
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Deputada Iracema Vale
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1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

BLOCO PARLAMENTAR UNIÃO DEMOCRÁTICA

LICENCIADOS
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE
Dep. Carlos Lula

VICE-PRESIDENTE
Dep. Neto Evangelista

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

Dep. Glalbert Cutrim
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ariston

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

VICE-PRESIDENTE
Dep. Hemetério Weba

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Hemetério Weba
VICE-PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Elizabeth Ribeiro

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE

Dep. Claudio Cunha
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

Dep. Ariston
VICE-PRESIDENTE
Dep. Janaína Ramos

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Florêncio Neto
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Rildo Amaral
VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Francisco Nagib
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Carlos Lula
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Fernando Braide

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Rafael 
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Othelino Neto
Deputado Hemetério Weba
Deputada Ana do Gás
Deputado Carlos Lula
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Aluízio Santos
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Edna Silva
Deputado Claudio Cunha
Deputado Davi Brandão
Deputado Carlos Lula 
Deputado Aluízio Santos
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Davi Brandão
Deputado Rafael 
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputada Daniella
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Ariston
Deputada Mical Damasceno

Titulares                             Deputado Rildo Amaral
Deputada Edna Silva                        Deputada Ana do Gás
Deputada Drª. Viviane                       Deputado Dr. Yglésio
Deputado Ricardo Rios                     Deputado Wellington do Curso

Suplentes                           Deputado Júnior França
Deputado Juscelino Marreca            Deputado Júlio Mendonça
Deputado Neto Evangelista              Deputado Cláudio Cunha
Deputado Zé Inácio                           Deputado Fernando Braide
                                                            

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Rildo Amaral
Deputada Daniella
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Dr. Yglésio
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputada Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Solange Almeida
Deputado Rafael 
Deputado Júlio Mendonça
Deputada Ana do Gás
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Florêncio Neto
Deputado Júnior França
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Rafael 
Deputada Daniella
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína Ramos
Deputado Davi Brandão
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Leandro Bello

Suplentes
Deputado Neto Evangelista
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Aluízio Santos
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Solange Almeida
Deputada Abigail
Deputado Davi Brandão
Deputado Júnior França
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Rafael 
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Florêncio Neto
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Carlos Lula
Deputado Francisco Nagib
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Carlos Lula
Deputada Solange Almeida
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Janaína Ramos 
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputada Abigail
Deputado Hemetério Weba
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva
Deputado Ariston
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Neto Evangelista
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Hemetério Weba
Deputado Cláudio Cunha
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Ariston
Deputado Ricardo Rios
Deputado Fernando Braide
Deputado Zé Inácio

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ariston
Deputado Ana do Gás
Deputado Davi Brandão
Deputado Hemetério Weba
Deputado Eric Costa

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                           QUARTA-FEIRA, 13 DE SETEMBRO DE 2023 3
SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 13/ 09 / 2023   4ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS
2. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS
3. BLOCO PARL. UNIÃO DEMOCRÁTICA.................09 MINUTOS

ORDEM DO DIA
SESSÃO ORDINÁRIA (HÍBRIDA) 13/09/2023 – (QUARTA 

- FEIRA)

I - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

 2º TURNO – TRAMITAÇÃO DE PRIORIDADE

1. PROJETO DE LEI N° 432/2023 (MENSAGEM Nº 
058/2023), DE AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, QUE ALTERA 
O ART. 50 DA LEI Nº 11.638, DE 23 DE DEZEMBRO DE 2021, QUE 
INSTITUI O ESTATUTO ESTADUAL DOS POVOS INDÍGENAS E 
CRIA O SISTEMA ESTADUAL DE PROTEÇÃO AOS INDÍGENAS. 
COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR 
DEPUTADO FERNANDO BRAIDE E DE ADMINISTRAÇÃO 
PÚBLICA, SEGURIDADE SOCIAL E RELAÇÕES DE 
TRABALHO - RELATOR DEPUTADO LEANDRO BELLO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/42261_texto_integral

II - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

2. PROJETO DE LEI N° 358/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE A 
CRIAÇÃO DO SELO DA BOA ADMINISTRAÇÃO DE RECURSOS 
HÍDRICOS A SER CONFERIDO, POR MEIO DE CONCURSO 
PÚBLICO, AOS MUNICÍPIOS QUE SE DESTACAREM NA 
IMPLEMENTAÇÃO DE AÇÕES DE REVITALIZAÇÃO DE RIOS E 
CANAIS QUE PASSEM POR SEU TERRITÓRIO. COM PARECER 
FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA 
E CIDADANIA - RELATOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/41283_texto_integral

III - PROJETOS DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

3. PROJETO DE LEI N° 322/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE ESTABELECE AS 
DIRETRIZES PARA IMPLANTAÇÃO DE POLÍTICAS PÚBLICAS 
ESTADUAIS DESTINADAS AO DESENVOLVIMENTO 
DAS POTENCIALIDADES DE ESTUDANTES COM ALTAS 
HABILIDADES/SUPERDOTAÇÃO NA REDE DE ENSINO 
PÚBLICO DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS 
COMISSÕES DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
– RELATOR DEPUTADO FERNANDO BRAIDE E DE 
EDUCAÇÃO DESPORTO, CIÊNCIA E TECNOLIGIA - 
RELATOR DEPUTADO RICARDO RIOS.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/40834_texto_integral

4. PROJETO DE LEI N° 346/2023 DE AUTORIA 
DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE ESTABELECE 
DIRETRIZES PARA A CRIAÇÃO DO PROGRAMA ESTADUAL 
JOVEM DOADOR NO ESTADO DO MARANHÃO. COM 

PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA - RELATOR DEPUTADO DAVI 
BRANDÃO. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/41239_texto_integral

IV - PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

5. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 
029/2023 DE AUTORIA DO DEPUTADO NETO EVANGELISTA, 
QUE CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE AO 
SENHOR ANTÔNIO FERNANDO SOUZA OLIVEIRA. COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR DEPUTADO  DAVI 
BRANDÃO. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/40384_texto_integral

6. PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA N° 
041/2023 DE AUTORIA DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, 
QUE CONCEDE A MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO 
JOSÉ RIBAMAR DE OLIVEIRA “CANHOTEIRO” AO SENHOR  
MÁRCIO ARAÚJO. COM PARECER FAVORÁVEL DA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA - 
RELATOR DEPUTADO DAVI BRANDÃO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/41350_texto_integral

V - REQUERIMENTOS À DELIBERAÇÃO DO 
PLENÁRIO

7. REQUERIMENTOS NºS 330, 331, 332, 333/2023 DE 
AUTORIA DO DEPUTADO DR. YGLÉSIO, SOLICITA QUE 
TRAMITEM EM REGIME DE URGÊNCIA OS PROJETOS DE LEI 
DE N°S 539,533,521,523/2023, TODOS DE SUA AUTORIA. 

8. REQUERIMENTO N° 334/2023 DE AUTORIA DA 
DEPUTADA MICAL DAMASCENO, SOLICITA QUE SEJA 
DESIGNADO O USO DO PLENÁRIO DEPUTADO NAGIB 
HAICKEL PARA REALIZAÇÃO DE SESSÃO SOLENE EM 
ALUSÃO À CELEBRAÇÃO AO DIA DA CRIANÇA NO DIA 11 DE 
OUTUBRO DO CORRENTE ANO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/43651_texto_integral

9. REQUERIMENTO N° 335/2023 DE AUTORIA 
DO DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, SOLICITA AO 
SECRETÁRIO DE SEGURANÇA COM CIDADANIA DE SÃO LUÍS, 
MARCOS JOSÉ MORAES AFFONSO JÚNIOR O QUANTITATIVO 
ATUALIZADO (MASCULINO E FEMININO) DA GUARDA 
MUNICIPAL EM ATIVIDADE NA PREFEITURA DE SÃO LUÍS. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/43656_texto_integral

10. REQUERIMENTO N° 336/2023 DE AUTORIA 
DO DEPUTADO CARLOS LULA, SOLICITA QUE SEJA 
AUTORIZADA A REALIZAÇÃO DE UMA SESSÃO SOLENE 
EM HOMENAGEM AOS 40 ANOS DA INSTITUIÇÃO FAZENDA 
ESPERANÇA.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/43659_texto_integral

VI - REQUERIMENTO À DELIBERAÇÃO DA MESA

11. REQUERIMENTO N° 337/2023 DE AUTORIA DO 
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DEPUTADO RILDO AMARAL, SOLICITA QUE SEJA ABONADA 
SUA FALTA EM DECORRÊNCIA DA SUA PARTICIPAÇÃO 
NA CELEBRAÇÃO DO CINQUENTENÁRIO DO 50º BIS, NA 
CIDADE DE IMPERATRIZ, REPRESENTANDO A ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO.

ht tp: / / sapl .a l .ma. leg .br :8080/sapl /sapl_documentos /
materia/43688_texto_integral

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS – PROJETOS DE LEI ORDINÁRIA - Atualizada em 

13/09/2023

PROJETO DE LEI Nº 519/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA MICAL DAMASCENO, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA O CORAM DEO INSTITUTO, COM 
SEDE E FORO NO MUNICÍPIO DE SÃO LUÍS, NO ESTADO DO 
MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 520/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA MICAL DAMASCENO, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A IGREJA EVANGÉLICA ASSEMBLEIA 
DE DEUS MINISTÉRIO ESPERANÇA, COM SEDE E FORO NO 
MUNICÍPIO DE SÃO LUÍS, NO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 521/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DISPÕE SOBRE A PROIBIÇÃO 
DE CIRURGIA DE MUDANÇA DE SEXO EM MENORES DE 
IDADE NOS HOSPITAIS ESTADUAIS, EXCETO NOS CASOS 
DE SÍNDROMES GENÉTICAS, SANÇÃO PECUNIÁRIA AOS 
HOSPITAIS QUE DESCUMPRIREM A PRESENTE LEI.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 522/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO FLORÊNCIO NETO, QUE ESTABELECE QUE  
LAUDO MÉDICO QUE ATESTA O DIABETES MELLITUS TIPO 
1 (DM1) TENHA PRAZO DE VALIDADE INDETERMINADO, NO 
ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 523/2023, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE VEDA NO ÂMBITO DO ESTADO 
DO MARANHÃO A DIVULGAÇÃO POR INFLUENCIADORES 
DIGITAIS DE JOGOS COMERCIALIZADOS POR PLATAFORMAS 
ESTRANGEIRAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)
PROJETO DE LEI Nº 524/2023, DE AUTORIA DO 

DEPUTADO FRANCISCO NAGIB, QUE RECONHECE COMO 
DE INTERESSE PÚBLICO AS ATIVIDADES DESEMPENHADAS 
PELAS EMPRESAS JUNIORES EM FUNCIONAMENTO 
PERANTE INSTITUIÇÕES DE ENSINO SUPERIOR NO ESTADO 
DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 525/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO FRANCISCO NAGIB, QUE INSTITUI O CÓDIGO 
DE DEFESA DO EMPREENDEDOR, QUE ESTABELECE NORMAS 
DE PROTEÇÃO À LIVRE INICIATIVA E AO LIVRE EXERCÍCIO 
DA ATIVIDADE ECONÔMICA, ASSIM COMO DISPOSIÇÕES 
SOBRE A ATUAÇÃO DO ESTADO COMO AGENTE NORMATIVO 
E REGULADOR, NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 526/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA SOLANGE ALMEIDA, QUE INSTITUI A SEMANA 
DE INCENTIVO À PARTICIPAÇÃO DO JOVEM NO PROCESSO 
ELEITORAL.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 527/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO OSMAR FILHO, QUE CONSIDERA DE UTILIDADE 
PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO COMUNITÁRIA CULTURAL DE 
AGRICULTORES DO POVOADO QUARTÉIS DO MUNICÍPIO DE 
ICATU-ACAQUI, NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO, E 
DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 528/2023, DE AUTORIA DO 
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DEPUTADO CARLOS LULA, QUE ESTABELECE QUE 
OS PACIENTES TRANSPLANTADOS TERÃO OS MESMOS 
DIREITOS DAS PESSOAS COM DEFICIÊNCIA SE LAUDO 
MÉDICO CONCLUIR QUE EXISTAM IMPEDIMENTOS QUE 
POSSAM OBSTRUIR SUA PARTICIPAÇÃO PLENA E EFETIVA 
NA SOCIEDADE EM IGUALDADE DE CONDIÇÕES COM AS 
DEMAIS PESSOAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 529/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE 
SOBRE A OBRIGATORIEDADE DE ESTABELECIMENTOS DE 
GASTRONOMIA DISPONIBILIZAREM KITS DE PRIMEIROS 
SOCORROS EM CASOS DE ALERGIA A ALIMENTOS QUE 
CONTENHAM FRUTOS DO MAR E DERIVADOS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 30/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 154/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 30/08/2023
2ª SESSÃO: 31/08/2023
3ª SESSÃO: 12/09/2023
4ª SESSÃO: 13/09/2023 (última sessão)

PROJETO DE LEI Nº 530/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE DECLARA DE UTILIDADE 
PÚBLICA O INSTITUTO SOCIAL SEM FRONTEIRAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 31/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 155/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 31/08/2023
2ª SESSÃO: 12/09/2023
3ª SESSÃO: 13/09/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 531/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO JÚNIOR FRANÇA, QUE REGULAMENTA A 
POLÍTICA ESTADUAL DE TRANSPARÊNCIA AO CONSUMIDOR 
NA VENDA DE COMBUSTÍVEIS, EM ESPECIAL QUANTO 
À CHAMADA GASOLINA FORMULADA NO ESTADO DO 
MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 31/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 155/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 31/08/2023
2ª SESSÃO: 12/09/2023
3ª SESSÃO: 13/09/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI N° 532/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO OSMAR FILHO, QUE DISPÕE SOBRE 
A OBRIGATORIEDADE DE ESTABELECIMENTOS 
GASTRONÔMICOS DISPONIBILIZAREM KITS DE PRIMEIROS 
SOCORROS EM CASOS DE ALERGIA A ALIMENTOS QUE 
CONTENHAM FRUTOS DO MAR E DERIVADOS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 31/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 155/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 31/08/2023
2ª SESSÃO: 12/09/2023
3ª SESSÃO: 13/09/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI N° 533/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE MODIFICA A LEI ORDINÁRIA 
ESTADUAL Nº 8.596 DE 2009, TORNANDO ELIMINATÓRIA 
A FASE DO EXAME PSICOTÉCNICO PARA INGRESSO EM 
CARREIRA DO SISTEMA DE SEGURANÇA PÚBLICA DO 
MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 31/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 155/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 31/08/2023
2ª SESSÃO: 12/09/2023
3ª SESSÃO: 13/09/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI N° 534/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ARISTON, QUE DENOMINA DE CENTRO DR. 
DARIO ITAPARY NICOLAU, O PRÉDIO DO HEMOMAR MA E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 31/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 155/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 31/08/2023
2ª SESSÃO: 12/09/2023
3ª SESSÃO: 13/09/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 535/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CARLOS LULA, QUE DISPÕE SOBRE DIRETRIZES 
DOS DIREITOS DAS MULHERES TRABALHADORAS DO SETOR 
PRIMÁRIO NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 31/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 155/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 31/08/2023
2ª SESSÃO: 12/09/2023
3ª SESSÃO: 13/09/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 536/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE DISPÕE SOBRE 
A OBRIGATORIEDADE DA COLOCAÇÃO DE ETIQUETAS EM 
BRAILE EM PEÇAS DE VESTUÁRIO NO ÂMBITO DO ESTADO 
DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 01/09/2023–Diário da Assembleia 

nº 156/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 12/09/2023
2ª SESSÃO: 13/09/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 537/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, QUE INSTITUI O 
PROGRAMA ESTADUAL DE CONTINUIDADE ALIMENTAR 
NOS PERÍODOS DE FÉRIAS ESCOLARES NO ESTADO DO 
MARANHÃO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 01/09/2023–Diário da Assembleia 

nº 156/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 12/09/2023
2ª SESSÃO: 13/09/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 538/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CARLOS LULA, QUE INSTITUI A POLÍTICA 
ESTADUAL DE ATENÇÃO, CUIDADOS E PROTEÇÃO DA SAÚDE 
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MENTAL NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 01/09/2023–Diário da Assembleia 

nº 156/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 12/09/2023
2ª SESSÃO: 13/09/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 539/2023, DE AUTORIA 
DO DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DISPÕE SOBRE A 
GARANTIA DA DIGNIDADE HUMANA PARA PESSOAS COM 
OBESIDADE SEVERA PERMITINDO ACESSO À SAÚDE COM 
DISPONIBILIZAÇÃO DE UM QUANTITATIVO DE 5% DE 
ACOMODAÇÕES EM ENFERMARIAS E UTI’S ADAPTADAS 
E EQUIPAMENTOS ADEQUADOS NAS UNIDADES 
HOSPITALARES PÚBLICAS E PRIVADAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 01/09/2023–Diário da Assembleia 

nº 156/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 12/09/2023
2ª SESSÃO: 13/09/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS –PROJETOS DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA - 

Atualizada em: 13/09/2023

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 060/2023, 
DE AUTORIA DA MESA DIRETORA, DISPÕE SOBRE O VALE-
MULTIBENEFÍCIOS AOS SERVIDORES DA ASSEMBLEIA DO 
ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 01/09/2023–Diário da Assembleia 

nº 156/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 12/09/2023
2ª SESSÃO: 13/09/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 061/2023, 
DE AUTORIA DA DEPUTADA ANDREIA MARTINS REZENDE, 
QUE CONCEDE O TÍTULO DE CIDADÃO MARANHENSE AO 
DOUTOR JOSÉ WILHELMS VENTURA.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 01/09/2023–Diário da Assembleia 

nº 156/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 12/09/2023
2ª SESSÃO: 13/09/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

Diretoria Geral de Mesa, 13 de setembro de 2023.

Sessão Ordinária da Primeira Sessão Legislativa da Vigésima 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada doze de setembro de dois mil e vinte três.

Presidente, em exercício, Deputado Arnaldo Melo
Primeiro Secretário, em exercício, Deputado Davi Brandão
Segundo Secretário, em exercício, Deputado Wellington do 

Curso
Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 

Deputados (as): Aluízio Santos, Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, 
Antônio Pereira, Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudio Cunha, 

Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna Silva, Eric 
Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio Neto, Francisco 
Nagib, Glalbert Cutrim, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema 
Vale, Janaína Ramos, Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Júnior 
França, Juscelino Marreca, Leandro Bello, Mical Damasceno, Osmar 
Filho, Pará Figueiredo, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Rildo Amaral, 
Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso 
e Zé Inácio. Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): Cláudia 
Coutinho, Daniella, Neto Evangelista e Rafael. 

I – ABERTURA.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ARNALDO MELO - Em nome do povo e invocando a proteção de 
Deus, iniciamos os nossos trabalhos. Com a palavra, o Senhor Segundo 
Secretário em exercício, Deputado Eric Costa.

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO (Lê texto Bíblico e Ata) – 
Ata lida, Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ARNALDO MELO - Com a palavra, o Senhor Primeiro Secretário em 
exercício, Deputado Davi Brandão, para fazer a leitura do texto bíblico 
e da Ata da sessão anterior.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO DAVI BRANDÃO (lê texto bíblico e Ata) – Ata lida, 
Senhor Presidente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ARNALDO MELO - Expediente lido. À publicação. Suspendo a 
sessão, por cinco minutos, por falta de quórum. 

II – EXPEDIENTE.
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PROJETO DE LEI Nº 540/2023 

Institui em toda a rede de 
saúde pública e privada do Estado do 
Maranhão, a notificação compulsória 
de atendimento às vítimas de acidentes 
com armas de fogo e violência doméstica.  

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO MARANHÃO 
DECRETA:  

Art. 1º – Ficam as unidades básicas de saúde, os postos de pronto 
atendimento, as unidades pré-hospitalares, os ambulatórios, os hospitais 
públicos e conveniados do SUS (Sistema Único de Saúde) e privados, 
obrigados a preencher e encaminhar aos órgãos de Segurança Pública 
do Estado, notificação de atendimento à vítima de acidentes com arma 
de fogo, bem como casos de violência doméstica. 

§1º– A notificação tratada deverá ser entregue no prazo máximo 
de 02(duas) horas, a contar do horário de atendimento registrado no 
prontuário médico, sob pena de responsabilidade administrativa, cível 
ou criminal. 

§2º– Em caso de violência contra a mulher, a Casa da Mulher 
Brasileira deverá ser notificada também. 

Art. 2º – O formulário que será usado nesta comunicação será 
devidamente regulamentado pela Secretaria de Estado de Segurança 
Pública – SSP, podendo ser virtual (email ou whatssapp) ou mesmo 
impressa, no prazo de 90(noventa) dias após a publicação desta lei.        

Art. 3º – Esta lei entra em vigor na data da sua publicação. 

SALA DAS SESSÕES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO MARANHÃO, 03 de fevereiro 2023. - Deputada Daniella 
- Deputada Estadual        

JUSTIFICATIVA  

O maranhão tem vivido os últimos anos de muita violência contra 
as mulheres e todos aqueles que residem no seio familiar. O número 
de violência contra as mulheres cresce em nosso Estado. Até agosto já 
temos mais de 30(trinta) casos de feminicídios. Nos últimos três anos, 
temos uma média aproximada de 60 feminicídios, que é um número 
altíssimo, sendo São Luís uma das capitais do país mais violentas contra 
as mulheres. 

Buscando melhorar as investigações, prevenções e repressões 
contra os crimes praticados com armas de fogo e violência doméstica, 
é que se propõe a política pública em tela. A violência e os acidentes 
são passíveis de prevenção, apesar de facilmente se pensar o contrário. 
Primeiro, por resignação passiva, entende-se que são como fatos da 
vida. São vistos como eventos imprevisíveis e, portanto, impossíveis 
de serem prevenidos. Segundo, porque estão cada vez mais frequentes e 
banalizados, e o que é comum muitas vezes não é visto como prioridade.

Contudo, existem alguns crimes que são camuflados como 
acidentes domésticos, e precisam ser estudados e analisados com 
bastante presteza e cautela. Além do caráter pedagógico que se deseja 
com essa legislação, despertando a sociedade para uso ilegal de armas 
de fogo no seio familiar, bem como o abuso que muitos sofrem por 
conta da presença(ameaça) de uma arma de fogo. 

Desse modo, devemos avançar cada vez com todo tipo de 
políticas públicas que visam proteger nossas mulheres maranhenses e 
consequentemente todos no lar.  

Por tudo, faz-se necessário a aprovação deste projeto de lei, como 
forma de assegurar mais direitos para nós mulheres do nosso Maranhão.   

SALA DAS SESSÕES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO MARANHÃO, 03 de fevereiro 2023. - Deputada Daniella 
- Deputada Estadual        
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PROJETO DE LEI Nº 541 / 2023

Dispõe sobre sobre a inclusão de 
medidas de conscientização, prevenção 
e combate à depressão, à automutilação 
e ao suicídio no projeto pedagógico das 
escolas públicas do Estado do Maranhão.

O Governador do Estado do Maranhão,
Faço saber que a Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 

decreta e eu sanciono a seguinte Lei:

Art. 1º As escolas públicas da educação básica do Estado do 
Maranhão deverão incluir, em seus projetos pedagógicos, medidas de 
conscientização, prevenção e combate à depressão, à automutilação e 
ao suicídio entre crianças, jovens e adolescentes. 

Art. 2º Entre as ações a serem desenvolvidas, estão incluídas a 
realização de palestras e debates, bem como a distribuição de cartilhas 
de orientação aos pais, alunos, professores e servidores.

Art. 3º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Sala das Sessões, 01 de setembro de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

JUSTIFICATIVA

Inspirado na Lei Federal nº 13.819/2029, que instituiu a Política 
Nacional de prevenção da automutilação e do suicídio, o presente Projeto 
de Lei visa incluir nos projetos pedagógicos das escolas públicas do 
Estado do Maranhão medidas de conscientização, prevenção e combate 
à depressão, à automutilação e ao suicídio.

O mês de setembro, é um mês dedicado em todo Brasil a prevenção 
ao suicídio. Em dados divulgados pela Organização Mundial de Saúde 
– OMS em 2022, no último levantamento realizado pela instituição, 
quase um bilhão de pessoas – incluindo 14% dos adolescentes do mundo 
– viviam com um transtorno mental, sendo o suicídio responsável por 
mais de 1 em cada 100 mortes.

Entre os jovens, de 2016 para 2021, a taxa de mortalidade por 
cem mil relacionada ao suicídio, aumentou 45% na faixa de 10 a 14 
anos (de 0,92 para 1,33) e 49,3% na de 15 a 19 anos (de 4,40 para 6,56). 
No mesmo período, a taxa na população geral variou 17,8% (de 5,6 
para 6,6). Entre os meninos de 10 a 19 anos a taxa passou de 3,8 para 
5,1 (34% a mais) e entre as meninas foi de 1,6 para 2,9 (77% a mais).

Quanto a automutilação, trata-se de infligir sofrimento ao próprio 
corpo, também chamada de autolesão não suicida, que segundo médicos 
especialistas, está diretamente relacionada a fatores como depressão e 
ansiedade.

Segundo dados recentes do Ministério da Saúde, estima-se que 
um a cada cinco adolescentes já praticou a autolesão não suicida pelo 
menos uma vez na vida.

Diante disso, é que se faz elementar a criação de leis e políticas 
públicas voltadas à saúde mental, que visem combater os e alarmantes 
índices de depressão, automutilação e suicídio, sobretudo entre jovens e 
adolescentes, que são o futuro de nossa sociedade.

Por todo exposto, por entender que a medida se revela justa e 
oportuna, conto com o apoio das nobres Deputadas e Deputados para a 
aprovação deste tão necessário Projeto de Lei.

Sala das Sessões, 01 de setembro de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

PROJETO DE LEI Nº 542/2023

Dispõe sobre a criação da Campanha 
de Valorização e Respeito ao Trabalho do 
Professor, nas Escolas da Rede Pública 
e Particular do Ensino Fundamental e 

Médio, no âmbito do Estado do Maranhão 
e dá outras providências.

Art. 1º. Fica criada a Campanha de Valorização e Respeito ao 
Trabalho do Professor, nas Escolas da Rede Pública e Particular do 
Ensino Fundamental e Médio, no âmbito do Estado do Maranhão. 

Art. 2º. A campanha tratada no caput do artigo 1º desta Lei, será 
realizada através dos meios de comunicação disponíveis pelo Poder 
Público, bem como a criação de um hotsite na Internet e a distribuição 
de material impresso com conteúdo informativo, como estratégia de 
comunicação com a comunidade escolar.

Parágrafo único – Os meios de divulgação, citados no caput, 
deverão conter mensagens, entre outras, que induzam o respeito dos 
alunos ao professor e às suas decisões, bem como de valorização do 
seu trabalho. 

Art. 3º. As despesas decorrentes da aplicação desta lei correrão 
a conta de dotações orçamentárias consignadas no orçamento anual 
vigente e suplementadas se necessário. 

Art. 4º. O Poder Público regulamentará a presente Lei, no que 
julgar necessário. 

Art. 5º. Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel” do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 01 de setembro de 2023. - 
ALUIZIO SANTOS - DEP. ESTADUAL – PL

 
JUSTIFICATIVA

A proposição que ora apresentamos à discussão desta Augusta 
Casa Legislativa tem como objetivo a valorização e o reconhecimento do 
trabalho incansável daqueles (as) que podemos chamar de verdadeiros 
herois e heroinas, o (a) professor (a), profissionais que merecem todas 
as homenagens e o nosso reconhecimento. 

O (a) professor (a) na vida dos alunos vai além do que somente 
transmitir seus conhecimentos de forma didática, clara e respeitosa. A 
convivência diária acaba se tornando, para os alunos, uma referência... 

Em leitura ao texto da Carta Constitucional da República 
Federativa do Brasil verificamos que Estados, o Distrito Federal e a 
União, legislam de maneira concorrente quando o assunto se refere à 
educação.

Neste sentido versa a CF:
Constituição Federal Inciso IX, art. 24;
“Artigo 24- Compete à União, aos     Estados, e ao Distrito 

Federal legislar concorrentemente sobre:
[...]
IX- educação, cultura, ensino, desporto, ciência, tecnologia, 

pesquisa, desenvolvimento e inovação.
[...]” 
Com certa frequência, presenciamos nos telejornais sobre casos 

de agressões aos professores. Ações precisam ser realizadas para 
que o docente seja respeitado, tenha seu trabalho valorizado e possa 
desenvolver o seu trabalho com a maior tranquilidade possível. Uma 
pesquisa revelou que sete em cada dez professores perceberam um 
aumento da agressividade na escola, principalmente, entre alunos, após a 
retomada das aulas presenciais. A pesquisa foi realizada pela organização 
de impacto social Nova Escola, o estudo ouviu 5.300 professores. 80% 
deles relataram casos de violência dentro das instituições de ensino em 
que trabalham, enquanto seis em cada dez disseram ter sido as próprias 
vítimas. A maioria dos casos está ligada à violência verbal, relatada por 
pouco mais da metade dos entrevistados. A violência psicológica foi 
o segundo tipo de agressão mais citada, com 22,89%. Houve também 
alguns casos de violência física, mencionada por 7% dos professores. 
Metade dos participantes disse que os estudantes são os principais 
agressores, seguido de pais (25,6%), gestores (11,4%) e colegas (9%). 

A propositura a qual submetemos à apreciação desta Casa, neste 
momento, não deve ser levada em consideração quanto o Poder Público 
irá desembolsar para por em pratica a campanha que ora propomos, 
mas deve ser levado em consideração o alcance social da medida que 
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propomos neste momento.

Trata-se de uma medida simples, mas que pode ajudar a reverter 
esse estado de selvageria que muitos professores sofrem na sua labuta 
do dia a dia. 

Portanto, diante da relevância do objeto do nosso Projeto de Lei 
submetemos a matéria a apreciação desta Augusta Casa Legislativa, 
ao tempo em que espero contar com a aquiescência dos meus nobres 
pares para que ao final, a nossa propositura tenha uma boa acolhida e 
posterior aprovação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel” do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 01 de setembro de 2023. - 
ALUIZIO SANTOS - DEP. ESTADUAL – PL

 PROJETO DE LEI Nº 543/2023
                                        

Institui no âmbito do Estado do 
Maranhão, a Semana de Conscientização 
e Incentivo a Emissão do Título de Eleitor 
para Jovens entre Dezesseis e Dezoito 
Anos e dá outras providências.

Art. 1º - Fica instituída no âmbito do Estado do Maranhão, a 
Semana de Conscientização e Incentivo a Emissão do Título de Eleitor 
para Jovens entre Dezesseis e Dezoito Anos, que ocorrerá anualmente 
na última semana do mês de abril.

Art. 2º - Ao Poder Público compete, por meios dos órgãos 
competentes, promover ações como seminários, palestras, fóruns, 
workshop, rodas de diálogos sobre o tema, visando conscientizar os 
jovens de seus direitos e deveres e a participarem efetivamente da 
esfera pública, exercendo o direito constitucional à cidadania.

Parágrafo único – Ao Poder Público compete celebrar parcerias 
com órgãos/entidades governamentais e não governamentais com o 
objetivo de fortalecer as ações tratadas na presente Lei.

Art. 3º - As despesas decorrentes da execução da presente 
Lei, correrão à conta de dotações consignadas no orçamento anual, 
suplementadas se necessário.

Art. 4º - Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel” do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 01 de setembro de 2023. - 
ALUIZIO SANTOS - DEP. ESTADUAL – PL

JUSTIFICATIVA
O presente Projeto de Lei tem o condão de criar, através do Poder 

Público, mecanismos que possam chamar, cada vez mais, a atenção 
de adolescentes e jovens para se envolverem com a política, seja por 
meio do voto nas eleições, seja participando de palestras, seminários 
etecetera para se inteirarem sobre os rumos da política local, nacional 
e até mesmo discutirem os problemas que diz respeito à sociedade e à 
comunidade local.

A CF em seu artigo 14 versa:
“Art. 14. A soberania popular será exercida pelo sufrágio 

universal e pelo voto direto e secreto, com valor igual para todos, e, 
nos termos da lei, mediante:

[...]
§ 1º O alistamento eleitoral e o voto são:
[...]
II - facultativos para:
[...]
c) os maiores de dezesseis e menores de dezoito anos”.
A ideia do legislador é criar uma norma que incentive 

adolescentes e jovens com idade entre 16 (dezesseis) e 18 (dezoito) 
anos a participarem mais da política exercendo o direito ao voto, muito 
embora facultado, antes de completar 18 (dezoito) anos. É inconteste 
que ações dessa natureza é indispensável para o fortalecimento da 
democracia e de suas instituições. Promover o exercício da cidadania 

é colaborar para que adolescentes e jovens também expressem as suas 
vontades por intermédio do direito de participar do sufrágio.

Evidente que entendamos que esse é um processo que está lincado 
com a educação e com a nossa cultura, considerando que a participação 
de adolescentes e jovens nas eleições e nos debates políticos ainda 
é muito tímida. A pluralidade de pessoas nas discussões e decisões 
políticas é importante para o bem-estar da democracia e para construção 
de um ambiente político mais abrangente.  

Portanto, chamo a “atenção” dos meus nobres pares para a nossa 
iniciativa ao tempo em que ela mereça por parte de Vossas Excelências 
uma acolhida e posterior aprovação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel” do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 01 de setembro de 2023. - 
ALUIZIO SANTOS - DEP. ESTADUAL – PL

PROJETO DE LEI Nº 544/2023

Altera a Lei Estadual nº 5.405 
de 08 de abril de 1992, que Institui o 
Código de Proteção de Meio Ambiente e 
dispõe sobre o Sistema Estadual de Meio 
Ambiente e o uso adequado dos recursos 
naturais do Estado do Maranhão. 

Art. 1º A Lei nº 5.405 de 08 de abril de 1992, passa a vigorar com 
a seguinte redação:

“Art. 27. (...)
§ 1º A expedição de Licença Ambiental para empreendimentos 

ou atividades de exploração de recursos naturais, minerais e vegetais, de 
origem não antrópica, potencialmente esgotáveis, será condicionadora 
ao pagamento de royalties, sem prejuízos de outras taxações previstas 
na legislação em vigor.

§ 2º As Licenças Ambientais para supressão da Flora Nativa, 
bem de interesse comum a todos os habitantes do Estado, nos 
termos do art. 53 desta lei, somente serão concedidas, preenchidos 
todas as documentações exigidas administrativamente pela entidade 
licenciadora, mediante prévia fiscalização “in-loco” por fiscais da 
entidade competente ou, na sua impossibilidade,  remoto com imagens 
via satélite ou por outros meios que garantam a confirmação das 
informações prestadas, sendo expedido os laudos que comprovem o 
cumprimento integral dos seguintes requisitos: 

a) apresentação de títulos dominiais sem vícios insanáveis, 
devidamente atestados mediante certidão emitida pelos órgãos 
competentes.

b) A ausência de título dominial poderá ser sanada pela 
apresentação de ata notarial ou qualquer outro documento registrado 
em cartório que ateste a posse.  

§3º Nos casos em que existam povoados, comunidades e/ou 
agricultores tradicionais, será exigida a comprovação de salvaguardas 
ao uso dos territórios tradicionalmente ocupados. 

a) A informação exigida no §3º deve ser averbada no cartório de 
registro de imóveis da concessão do uso.

Art. 29. (...)
§ 11 O percentual de área de Reserva Legal estabelecido pelo 

órgão licenciador para o imóvel objeto da Licença, da mesma forma, 
deverá ser delimitado, demarcado e averbado na Certidão de Registro de 
Imóvel e seu uso ficará restrito à pequenas intervenções e condicionado 
a autorização prévia do órgão ambiental competente, desde que esteja o 
imóvel devidamente inscrito no Cadastro Ambiental Rural – CAR nos 
termos estabelecidos do art. 52 da Lei Federal nº 12.651/2012.

Art. 2º. Será acrescido o seguinte artigo:
Art. 29-A. A autoridade licenciadora deve, nos casos de conflitos 

possessórios na área objeto de licenciamento, suspender a licença 
ambiental expedida pelo prazo de 30 (trinta) dias, de forma cautelar, 
sem prévia manifestação do empreendedor, podendo ser prorrogada 
pelo mesmo período, mantida a exigibilidade das condicionantes 
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ambientais ainda necessárias após a suspensão, quando ocorrer:

I – Solicitação de qualquer das partes litigantes quando houver 
processo judicializado, ou;

II – Quando existirem na área licenciada posseiros ou agricultores 
familiares ou povos e comunidades tradicionais ou assentamento 
estaduais ou federais ou beneficiários da reforma agrária que 
reivindicarem a titularidade da terra, sob o risco eminente de conflito, 
ou;

III – Quando constatada a ausência da consulta prévia, livre 
e informada aos agricultores familiares tradicionais ou povos e 
comunidades tradicionais, ocupantes da área licenciada, ou;

IV – Quando constatada a ausência de manifestação dos órgãos 
fundiários sob a inexistência de assentamentos da reforma agrária na 
área licenciada, ou;

V – Quando constatada a ausência de manifestação dos órgãos 
ambientais municipais, estaduais e federais, sob a inexistência de 
unidades de conservação na área licenciada.

§ 1º A suspensão de que trata o inciso II, III, IV e V pode ser 
realizada de ofício pelo órgão licenciador ou a pedido dos seguintes 
órgãos:

a)  o Ministério Público;
b) a Defensoria Pública do Estado do Maranhão;
c) a Ordem dos Advogados do Brasil;
d) a Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Estado do 

Maranhão.
e) a federação sindical ou entidade de classe de âmbito estadual 

ou federal
§ 2º O empreendimento deverá ser notificado da suspensão 

do licenciamento, tendo prazo de 05 dias para se manifestar sobre a 
situação, cabendo alegar situações de urgência e/ou emergência, ou 
prejuízos insanáveis.

§ 3º Após a manifestação do empreendimento sobre a suspensão 
cautelar de 30 dias, a autoridade licenciadora, deverá se manifestar, em 
despacho, sobre os argumentos apontados, devendo decidir ou não pela 
possibilidade de prorrogação da suspensão inscrita no caput.

§ 4º Caso não haja manifestação do empreendimento no prazo 
estabelecido no § 2º, a suspensão deverá ser prorrogada de ofício.

§ 5º No último dia do prazo da suspensão, a autoridade 
licenciadora deverá emitir decisão sobre o cancelamento ou não do 
licenciamento.

§ 6º Da decisão que trata o parágrafo anterior é cabível recurso, 
de qualquer das partes interessadas, no prazo de 15 (quinze) dias úteis, 
a ser julgado no mesmo prazo.

§ 7º Apresentado o recurso previsto no § 6º deste artigo, desde 
que solicitado pela parte recorrente, poderá a autoridade licenciadora, 
em decisão motivada, sobrestar liminarmente a eficácia da decisão, até 
o julgamento do recurso.

§ 8º O disposto neste artigo deve observar os princípios da ampla 
defesa e do contraditório, sem prejuízo da possibilidade de suspensão 
ou de cancelamento de licença ambiental como sanção restritiva de 
direito, quando evidenciados elementos probatórios, conforme previsto 
no inciso XX do art. 16 desta Lei, respeitada a devida gradação das 
penalidades.

Art. 2º. Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 04 
de setembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

 
JUSTIFICATIVA

O meio ambiente hoje consolida-se como a maior riqueza 
e garantia da continuidade da humanidade no planeta, sendo 
imprescindível protegê-la a fim de garantir a existência da vida humana 
na terra. Para além deste fato, devemos considerar o uso do meio 
ambiente de modo racional aos meios de produção também necessários 
a subsistência do homem.

O licenciamento ambiental surge como uma permissão do Estado, 

dentro de um conjunto de normas, para o que o ente solicitante intervenha 
no meio ambiente atendendo a integridade ambiental e minorando os 
impactos para o desenvolvimento das atividades produtivas. 

Esta Casa já tramitou com o anteprojeto de Atualização e 
Modernização do Código de Proteção do Meio Ambiente do Estado 
do Maranhão, mobilizando diversos atores até a conclusão da minuta, 
já submetida ao Poder Executivo. Acontece, caros colegas Deputados, 
que não há tempo para permanecermos inertes enquanto observamos a 
supressão da flora e fauna nativa estadual, do assoreamento dos rios, 
entre diversas práticas lesivas ao meio ambiente sem uma legislação 
mais rígida, que permita a uma produção com uso racional do meios, ou 
seja, mais ecológica. 

A presente preposição visa estabelecer critérios aos 
empreendimentos para uma maior fiscalização à concessão dos 
licenciamentos, verificando “in-loco”, por imagens via satélites ou 
outros meios hábeis, para a confirmação das informações alegadas. 
Somente com os devidos laudos/pareceres poder-se-á autorizar a 
supressão da flora nativa. Para além do licenciamento, busca-se com 
o presente projeto, uma maior garantia, manutenção e isolamento dos 
recursos hídricos do Estado, entendendo que a água é fonte de vida e 
a preservação das nascentes e dos corpos dos rios são primordiais ao 
Estado do Maranhão.

Ato contínuo, em muitos casos os licenciamentos, autorizados 
de maneira unilateral entre empreendimento e autoridade licenciadora 
que, no caso do Estado do Maranhão é a Secretaria de Meio Ambiente – 
SEMA, estão sendo pressupostos de título dominial ou de propriedade 
para subsidiar conflitos agrários, isso sem mencionar os massacres aos 
agricultores familiares, povos e comunidades tradicionais e até mesmo 
beneficiários da reforma agrária.

O dispositivo aqui implementado no obsoleto Código de 
Proteção de Meio Ambiente do Maranhão, Lei Estadual nº 5.405 de 
08 de abril de 1992, busca obrigatoriamente, ainda que por 30 dias, 
suspender os licenciamentos já concedidos nas áreas em que existam 
processos judicializados ou na eminência de conflitos possessórios. A 
razão para a suspensão, além de garantir a integridade ambiental até que 
sejam sanados os vícios possessórios, é impedir que o Licenciamento 
Ambiental seja uma espécie de “aval” do Estado para expulsar as 
minorias de suas casas, como vem acontecendo.

Assim, ante o exposto, a aprovação do presente Projeto de Lei 
é medida paliativa enquanto aguarda-se a propositura, pelo poder 
executivo, da indicação da Comissão Parlamentar Permanente de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de nº 1083/2023 – Indicação, 
do anteprojeto de Atualização e Modernização do Código de Proteção 
do Meio Ambiente do Estado do Maranhão. Dessa forma, solicita-se o 
apoio dos pares desta Casa para aprovação do presente projeto.    

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 04 
de setembro de 2023. - Compromisso com Nossa Terra!!! - Júlio 
Mendonça - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 545 / 2023

DECLARA E RECONHECE 
O CUXÁ, O ARROZ DE CUXÁ, A 
TORTA DE CAMARÃO E O DOCE 
DE ESPÉCIE, TODOS COMIDAS 
TÍPICAS MARANHENSES COMO 
PATRIMÔNIO IMATERIAL DO 
MARANHÃO.

Art. 1 -  Declara e reconhece o cuxá, o arroz de cuxá, a 
torta de camarão e o doce de espécie Patrimônio de Natureza Cultural e 
Imaterial no Estado do Maranhão.

Art. 2 - Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 30 de agosto 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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JUSTIFICATIVA
O Estado do Maranhão possui uma rica e diversificada cultura, que 

se manifesta em diferentes aspectos, incluindo sua culinária tradicional. 
Entre os pratos mais emblemáticos e representativos da gastronomia 
maranhense, destacam-se o cuxá, o arroz de cuxá, a torta de camarão 
e o doce de espécie. Essas iguarias, além de serem apreciadas por sua 
deliciosa combinação de sabores, carregam consigo uma história e uma 
identidade cultural que merecem ser preservadas e valorizadas.

A inclusão do cuxá, do arroz de cuxá, da torta de camarão e do 
doce de espécie como patrimônio imaterial do Estado do Maranhão é 
uma medida de extrema importância para a preservação e promoção 
dessas comidas típicas. Ao reconhecê-las como patrimônio imaterial, 
garantiremos a perpetuação de técnicas culinárias tradicionais, 
transmitidas de geração em geração, e a preservação de um legado 
cultural único.

Além de sua importância cultural e histórica, a inclusão 
dessas comidas típicas como patrimônio imaterial do Estado do 
Maranhão traz benefícios econômicos e turísticos. O reconhecimento 
oficial desses pratos como patrimônio imaterial pode impulsionar o 
turismo gastronômico, atraindo visitantes interessados em conhecer 
e experimentar a autêntica culinária maranhense. Essa valorização 
gastronômica pode gerar um aumento no fluxo de turistas, estimulando 
a economia local, criando empregos e impulsionando o comércio de 
produtos regionais.

Diante de tudo isso, é fundamental que o Estado do Maranhão 
implemente a inclusão do arroz de cuxá, da torta de camarão e 
do doce de espécie como patrimônio imaterial, reconhecendo sua 
importância cultural, histórica e econômica. Essa medida contribuirá 
para a preservação de nossa cultura, o fortalecimento do turismo 
e o desenvolvimento sustentável do Estado, garantindo que essas 
comidas típicas continuem a ser apreciadas e transmitidas para as 
futuras gerações. Razões essas que contamos com a o voto dos Nobres 
Membros desta Casa Legislativa.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 30 de agosto 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

PROJETO DE LEI Nº 546 / 2023

Declara utilidade pública à 
Associação Cultural Papo Reto do Povão 
- ACPRP. 

Art. 1º Declara-se utilidade pública à Associação Cultural Papo 
Reto do Povão - ACPRP, com sede no município de São Luís/MA, no 
Estado do Maranhão. 

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Sala das Sessões, 11 de setembro de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

JUSTIFICATIVA
A Associação Cultural Papo Reto do Povão - ACPRP, inscrita no 

CNPJ sob nº inscrita no C.N.P.J. sob o número 28.997.216/0001-92, 
fundado em 24/02/2012, com sede e foro jurídico na Rua Fé em Deus, 
nº 10, Vila Lobão, CEP: 65.045-849, São Luís - MA.

A supracitada Associação é uma entidade jurídica de direito 
privado, sem fins lucrativos e tempo de duração indeterminado. Possui 
como finalidade precípua promover a integração, divulgação e pesquisa 
das manifestações de caráter folclórico, cultural, artístico, educacional, 
social, esportivo, saúde e lazer para seus associados, sem distinção de 
nacionalidade, cor, raça e religião.

Nesses termos, fundado nos relevantes serviços que esta 
Associação Cultural vem prestando à sociedade, submeto à consideração 
do Plenário desta Casa Legislativa a presente proposição e conto com o 
apoio dos meus ilustres Pares para a aprovação deste Projeto de Lei, por 

se tratar de medida de relevante interesse social.

Sala das Sessões, 11 de setembro de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

PROJETO DE LEI Nº 547 / 2023

Declara utilidade pública ao Centro 
Educacional Infância Feliz. 

Art. 1º Declara-se utilidade pública ao Centro Educacional 
Infância Feliz, com sede no município de São Luís/MA, no Estado do 
Maranhão. 

Art. 2º Esta Lei entra em vigor na data de sua publicação.

Sala das Sessões, 11 de setembro de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

JUSTIFICATIVA
O Centro Educacional Infância Feliz, inscrito no CNPJ sob nº 

inscrito no C.N.P.J sob o número 21.983.559/0001-59, fundado em 
10/07/2014, com sede e foro jurídico na Unidade 103, Rua 11, casa 08, 
bairro Cidade Operária, CEP: 65.058-105, São Luís - MA.

O supracitado Centro é uma entidade filantrópica e sem fins 
lucrativos, que tem como objetivo congregar as pessoas físicas e 
jurídicas, com o propósito de promover atividades assistencial, 
promocional, recreativo e educacional e ao desporto, sem cunho político 
ou partidário, com a finalidade de atender a todos que a ela se dirigir, 
independente de classe social, nacionalidade, sexo, raça, cor ou crença 
religiosa, conscientização e valorização da vida humana.

Nesses termos, fundado nos relevantes serviços que este Centro 
Educacional vem prestando à sociedade, submeto à consideração do 
Plenário desta Casa Legislativa a presente proposição e conto com o 
apoio dos meus ilustres Pares para a aprovação deste Projeto de Lei, por 
se tratar de medida de relevante interesse social.

Sala das Sessões, 11 de setembro de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 062 /2023

Concede o Título de Cidadão 
Maranhense ao sr Adilson Sousa de 
Oliveira, conhecido como ‘Gargamel’, 
pelos relevantes serviços prestados na 
área cultural maranhense.

Art. 1º - Fica concedida o Título de Cidadão Maranhense ao sr. 
Adilson Sousa de Oliveira, natural da Bahia.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entrará em vigor na data da 
sua publicação.

Plenário “Deputado Nagib Haickel do Palácio “Manoel 
Beckham” em São Luís 30 de Agosto de 2023. - Ana do Gás - 
Deputada Estadual – PCdoB

JUSTIFICATIVA
Adilson Sousa de Oliveira, conhecido como “Gargamel”, é 

baiano, natural da cidade de Cícero Dantas-BA, berço de sua carreira 
musical. 

Gargamel começou sua carreira de músico sendo trompetista, 
baterista e percussionista. Aos 16 anos, gravou um LP sertanejo e 
cantou em diversos bares de Salvador, local onde iniciou sua trajetória 
no ritmo do axé.

Em 1995 veio a São Luís para fazer shows com a banda Axé, 
quando aceitou o convite para fazer parte da “Banda Ilha. À frente 
da banda, Gargamel conduziu trios elétricos e fez a alegria de muitos 
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maranhenses, com sucessos eternizados na Avenida Litorânea e no 
Marafolia, como o famoso “Tchequerê”. Em 2003, Gargamel saiu em 
carreira solo e gravou CDs e DVDs, além de realizar milhares de shows 
em todo o Estado. 

Em 28 anos de carreira no Maranhão, Gargamel fez parte da vida 
de muitos foliões que curtiram o carnaval dentro e fora de época no 
nosso Estado, levando muita alegria e diversão nos shows de axé music.

Plenário “Deputado Nagib Haickel do Palácio “Manoel 
Beckham” em São Luís 30 de Agosto de 2023. - Ana do Gás - 
Deputada Estadual – PCdoB

MOÇÃO Nº 047/2023

Senhora Presidente,

Nos termos que dispõe o art. 148 do Regimento Interno deste 
poder, requeiro a aprovação de Moção de Aplausos, manifestando 
extensa admiração ao Excelentíssimo Dr André Luiz de Carvalho 
Ribeiro, conhecido por André Fufuca, por assumir o Ministério do 
Esporte.

O presente Voto de Aplauso se justifica em virtude de parabenizar 
ao Excelentíssimo Sr. André Fufuca, por assumir o ministério do 
esporte, em referência venho destacar sua trajetória política, em 2010 
foi eleito deputado Estadual com apenas 21 anos pelo PSDB, naquele 
ano foi considerado o deputado estadual mais jovem do Brasil.

No ano de 2016, assumiu o Diretório Estadual do Partido 
Progressista (PP) no Maranhão. Em 2021 assumiu o Comando Nacional 
do Partido Progressista (PP), e revelou ser um político centrado, 
com aguçada e ampla visão de contexto e surpreendente senso de 
oportunidade.

E por fim, vem assumir aos 34 anos o Ministério do Esporte, 
considerado o ministro mais jovem do governo do presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da Silva.

Por tudo isso, parabenizamos e externamos admiração ao Dr 
André Luiz de Carvalho Ribeiro, conhecido por André Fufuca, por 
assumir o Ministério do Esporte, desejo sucesso frente ao cargo.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 11 de setembro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

MOÇÃO Nº 048/2023

Senhora Presidente,

Nos termos que dispõe o art. 148 do Regimento Interno deste 
poder, requeiro a aprovação de Moção de Aplausos, manifestando 
extensa admiração ao Excelentíssimo Dr ALLAN GARCES, 
parabenizando por assumir a vaga na Câmara Federal.

Na sua trajetória Garcês é médico ortopedista e professor da 
Universidade Federal do Maranhão (UFMA) na política, disputou duas 
eleições para vereador de São Luís em 2012 e 2016, terminando ambas 
na suplência. Já em 2022, terminou na primeira suplência ao cargo de 
Deputado Federal do Partido Progressistas (PP).

Por tudo isso, parabenizamos e externamos admiração ao 
Excelentíssimo Dr ALLAN GARCES, parabenizando por assumir a 
vaga na Câmara Federal.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 11 de setembro de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

REQUERIMENTO Nº 329 / 2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o art. 168, do Regimento Interno 

da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa 
Excelência, que seja desarquivado o Projeto de Lei nº 91/2021, de 
minha autoria.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 31 de agosto 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

REQUERIMENTO N° 330 /2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia, 
requeiro a V. Exa.  que, após ouvido o Plenário, seja determinado que 
tramite em regime de urgência o Projeto de Lei de número 539/2023, 
de minha autoria, o qual dispõe sobre a disponibilização do quantitativo 
de acomodações em enfermarias e UTIs para pessoas com obesidade. 

Considerando que não há previsão sancionatória na norma 
originária, faz-se necessária a aprovação com o fito de promover a 
igualdade de acesso e melhorar a experiência desses indivíduos nos 
serviços de saúde. Termos em que, justifica-se o presente requerimento 
de urgência. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 30 de agosto 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

REQUERIMENTO N° 331 /2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia, 
requeiro a V. Exa.  que, após ouvido o Plenário, seja determinado que 
tramite em regime de urgência o Projeto de Lei de número 533/2023, 
de minha autoria, o modifica a lei ordinária estadual nº 8.596 de 2009, 
tornando eliminatória a fase do exame psicotécnico para ingresso em 
carreira do sistema de segurança pública do maranhão.

É notório o constante crescimento do índice de violência policial 
no Brasil. Nesse contexto, há uma situação alarmante, uma vez que os 
agentes de segurança pública, que têm o dever de proteger a população, 
também são capazes de cometer atos violentos contra ela. Nesse 
sentido, o exame psicotécnico não pode ser mera formalidade, devendo 
ter caráter eliminatório nos concursos públicos para ingresso nos cargos 
atrelados à segurança pública. Termos em que, justifica-se o presente 
requerimento de urgência. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 30 de agosto 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

REQUERIMENTO N° 332 /2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia, 
requeiro a V. Exa.  que, após ouvido o Plenário, seja determinado que 
tramite em regime de urgência o Projeto de Lei de número 521/2023, 
de minha autoria, o qual dispõe sobre a proibição de cirurgia de 
mudança de sexo em menores de idade nos hospitais estaduais, exceto 
nos casos de síndromes genéticas, sanção pecuniária aos hospitais que 
descumprirem a presente lei.

Considerando que há urgência na necessidade de aprovação, com 
o fito de preservar tanto a inocência, quanto a saúde física, psicológica e 
mental das crianças. Termos em que, justifica-se o presente requerimento 
de urgência. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 30 de agosto 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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REQUERIMENTO N° 333 /2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia, 
solicito a Vossa Excelência que, após ouvir o Plenário, determine 
que o Projeto de Lei de número 523/2023, de minha autoria, tramite 
em regime de urgência. Este projeto tem como objetivo proibir a 
divulgação, por influenciadores digitais, de jogos comercializados por 
plataformas estrangeiras no Estado do Maranhão.

Considerando o grande malefício gerado na divulgação 
desenfreada desses jogos por esses influenciadores, necessita-se a 
urgência de aprovação deste projeto de lei, com o fito de preservar a 
saúde financeira e psicológicas de todos os internautas. Termos em que, 
justifica-se o presente requerimento de urgência. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 30 de agosto 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

REQUERIMENTO Nº 334/2023 

Senhora Presidente,
 
Nos termos do que dispõe o art. 163, III, do Regimento Interno 

da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa 
Excelência, que após aprovação do Plenário, seja designado o uso do 
Plenário Nagib Haickel para realização de sessão solene em alusão à 
celebração ao Dia da Criança, no dia 11 de outubro do corrente 
ano.

 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 31 de agosto 

de 2023. - Mical Damasceno - Deputada Estadual

REQUERIMENTO N° 335 /2023

Senhora Presidente,

Na forma que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia 
(Art.132), requeiro a Vossa Excelência, que depois de ouvido a 
Mesa, seja encaminhado expediente ao Secretário de Segurança com 
Cidadania de São Luís, Marcos José Moraes Affonso Júnior, solicitando 
o quantitativo atualizado da Guarda Municipal em atividade na 
Prefeitura de São Luís (masculino e feminino).

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 29 de agosto de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

REQUERIMENTO Nº 336/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do art. 163, IV, do Regimento Interno, requeiro que, 
após ouvido o Plenário, seja autorizada a realização de Sessão Solene 
em homenagem aos 40 anos da instituição Fazenda Esperança.

A Fazenda Esperança, é uma comunidade terapêutica presente em 
25 países que atua desde 1983 no processo de recuperação de pessoas 
que buscam a libertação de seus vícios, principalmente do álcool e das 
drogas.

No Brasil são mais de 109 comunidades espalhadas em todo 
território. O Estado do Maranhão já conta com 6 comunidades, nos 
Municípios de Coroatá, Caxias, Bacabal, Imperatriz, Balsas e Urbanos 
Santos que está em fase de construção.

A instituição acolhe homens e mulheres com idade entre 18 e 59 
anos que desejam, livremente, se recuperar de drogas, álcool e outros 
tipos de vícios. Os interessados devem enviar seu pedido de ajuda à 
comunidade mais próxima de sua residência, possibilitando assim a 
visita de parentes que é autorizada a partir do terceiro mês, quando os 

relacionamentos são reatados, a fim de superarem juntos os problemas 
gerados pelas drogas e pelo álcool.

Um importante diferencial da instituição é que acolhem mulheres 
gestantes e mães juntamente com seus filhos pequenos, por entenderem 
que o afeto positivo e a construção de vínculos afetivos influenciam na 
recuperação.

Uma vez aprovado pelo Plenário desta Casa, requer seja 
designada a Sessão Solene no mês de setembro do corrente ano.

Plenário Deputado “Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel 
Beckman”, São Luís – MA, em 01 de setembro de 2023. - CARLOS 
LULA - DEPUTADO ESTADUAL

REQUERIMENTO Nº 337/2023

Senhora Presidente,

Solicito a Vossa Excelência, depois de ouvido a mesa seja abonada 
minha falta em decorrência da minha participação na FORMATURA 
DE CELEBRAÇÃO DO CINQUENTENÁRIO DO 50º BIS, na cidade 
de Imperatriz, representando a Assembleia Legislativa do Estado do 
Maranhão, conforme corrobora o convite em anexo.

Plenário Deputado “Nagib Haickel” do Palácio “Manuel 
Beckman” em São Luís, 01 de Setembro de 2023. - Rildo Amaral - 
deputado estadual

REQUERIMENTO Nº 338/2023

Senhora Presidente,

Na forma que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia (art. 
158, inciso I), requeiro à Vossa Excelência que após ouvida a Mesa, seja 
autorizada, em alusão ao setembro amarelo, a realização de Audiência 
Pública com o intuito de debater as Políticas Públicas de saúde mental 
no Estado do Maranhão. 

Para o debate deverão ser convidados representantes das 
seguintes instituições:

1. Deputados Estaduais desta Casa Legislativa, e seus 
respectivos Assessores;

2. Secretaria de Estado da Saúde – SES/MA;
3. Diretores das Unidades de Saúde da Rede Estadual;
4. Diretores dos Centros de Atenção Psicossocial - CAPS; 
5. Secretaria de Estadual da Educação – SEDUC;
6. Corpo de Bombeiros Militar do Maranhão -CBMMA;
7. Serviço de Atendimento Móvel de Urgência - SAMU
8. Secretaria de Estado dos Direitos Humanos e Participação 

Popular - SEDIHPOP;
9. Conselho Regional de Psicologia do Maranhão – CRP/MA;
10. Conselho Regional de Medicina do Maranhão – CRM/MA;
11. Instituições de Ensino Superior.

Plenário Deputado Nagib Haickel, 04 de setembro de 2023. - 
CARLOS LULA - DEPUTADO ESTADUAL

REQUERIMENTO N° 339 /2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia, 
requeiro a V. Exa.  que, após ouvido o Plenário, seja determinado que 
tramite em regime de urgência o Projeto de Resolução Legislativa 
número 59/2023, de minha autoria, o qual dispõe sobre a concessão de 
medalha Manuel Beckman ao Senhor Allan Quadros Garcês. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 11 de 
setembro de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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REQUERIMENTO Nº 340/2023

Senhora Presidente,

Nos termos do que dispõe o Regimento Interno deste Poder, 
requeiro que, após a aprovação do Plenário, seja submetido ao regime 
de tramitação de Urgência, para discussão e votação em Sessão 
Extraordinária a realizar-se logo após a presente Sessão o Projeto de 
Lei nº 434/2023, de autoria da Deputada Iracema Vale e o Projeto de Lei 
n° 473/2023, de autoria do Poder Executivo. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 
em 11 de setembro de 2023. - ROBERTO COSTA - Deputado 
Estadual

INDICAÇÃO Nº 3860/2023   

Senhora Presidente,  

Nos termos do art.152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, solicitamos que, após ouvida a mesa, 
seja a presente Indicação encaminhada ao Excelentíssimo Senhor 
Governador do Estado do Maranhão, CARLOS BRANDÃO,  
ao Secretário Murilo Andrade de Oliveira, SEAP/MA, ao 
Secretário  de Estado da Segurança pública Sr. Maurício Ribeiro 
Martins, ao Presidente do Tribunal de Justiça do Maranhão, 
Desembargador Paulo Sérgio Pereira Velten, e ao Procurador 
Geral de Justiça do Maranhão, Sr. Eduardo Jorge Hiluy Nicolau, 
para que SEJA REALIZADA UMA COOPERAÇÃO TÉCNICA 
ENTRE OS PODERES E OS ÓRGÃOS ENVOLVIDOS COM A 
FINALIDADE DE SER IMPLANTADO O MONITORAMENTO 
POR TORNOZELEIRAS ELETRÔNICAS DOS AGRESSORES 
DE MULHERES.

Atualmente no Brasil, é sabido que ao menos outros sete estados 
fazem uso da tornozeleira para esse tipo de agressor: Minas Gerais, 
Pernambuco, Rio de Janeiro, Distrito Federal, Mato Grosso, Mato 
Grosso do Sul, e Santa Catarina. 

Em Santa Catarina, onde o dispositivo é usado desde 2014, os 
homens que atacaram mulheres são cerca de 10% do total dos portadores 
de tornozeleira: 266. Há estados onde a prevenção é pouco utilizada. 

No Rio, são apenas 109 homens com tornozeleira eletrônica por 
causa da Lei Maria da Penha, segundo a Secretaria de Administração 
Penitenciária, num universo de mais de 6 mil pessoas que têm de usar 
esse controle por ordem da Justiça. Uma ata de uma reunião de 2020 
da      Coordenadoria Estadual da Mulher em Situação de Violência 
Doméstica e Familiar, do Tribunal de Justiça do estado, mostra que, 
naquele ano, havia apenas 16 agressores de mulheres monitorados, para 
um total de 6.133 pessoas que usavam tornozeleiras por todos os tipos 
de crime. 

No Rio Grande do Sul, o projeto terá investimentos de R$ 4,2 
milhões. A expectativa da Secretaria da Segurança é de que 2 mil 
mulheres recebam um aplicativo de celular integrado à tornozeleira 
usada pelo homem que a agrediu. A ferramenta é um alarme que apita — 
tanto para a vítima, quanto para a central de monitoramento — quando 
a pessoa com tornozeleira eletrônica ultrapassa o limite de distância 
definido pelo juiz, normalmente entre 200 e 400 metros. 

Em São Paulo, os juízes responsáveis pelas audiências de custódia 
da capital têm à disposição tornozeleiras eletrônicas para determinar, de 
acordo com a lei, a monitoração eletrônica dos infratores que forem 
soltos após a realização das audiências. O monitoramento definido pelo 
Governo de SP está sendo utilizado em casos de agressores de violência 
doméstica que estavam soltos pós as audiências. A ação do Governo 
busca reduzir a reiteração criminal de infratores que continuam 
praticando crimes e fazendo novas vítimas enquanto cumprem pena ou 
medidas alternativas à prisão, nas ruas em São Paulo. 

O uso de tornozeleira eletrônica ainda não está prevista na Lei 

Maria da Penha, contudo tem sido proposta por vários parlamentares 
federais nos quais destacamos os projetos de lei 2748/21, do deputado 
Aluisio Mendes (PSCMA); PL 3333/21, da deputada Shéridan (PSDB-
RR); PL 3731/21, do deputado Mário Heringer (PDT-MG); e PL 
875/22, do deputado Eduardo da Fonte (PP-PE). No entanto, um texto 
substitutivo que reúne todos projetos foi apresentado pela deputada 
Tabata Amaral e teve aprovação da Comissão de Defesa de Direitos da 
Mulher da Câmara dos Deputados, mas ainda continua em tramitação 
na Casa Legislativa e deve ainda demorar até sua aprovação e posterior 
prosseguimento até se tornar uma lei.       

Pensando nisso, é que propomos essa indicação para que seguindo 
o entendimento dos outros estados que já se anteciparam colocando em 
prática essa construção jurídica em favor das mulheres. 

Por fim, ainda destacamos a Lei estadual Nº 9.245 DE 16 
DE ABRIL DE 2021 do Rio de Janeiro que esta dispõe sobre o 
monitoramento de agressores por violência doméstica e familiar 
contra mulheres, o provimento 07/2015 da PGJ do Mato Grosso que 
regulamenta o monitoramento eletrônico do agressor de violência 
doméstica e familiar contra a mulher e seus familiares, bem como 
utilização do botão de alerta pelas vítimas. Portanto, essa inovação 
jurídica provém dos diversos Poderes do Estado. 

Portanto, diante de todo cenário é necessário e urgente 
que possamos avançar na implementação dessa política pública 
implementada dando um avanço no combate à violência doméstica no 
Brasil que só cresce, e teve grande amplitude no período de pandemia. 

Assembleia Legislativa do Maranhão, em 29 de agosto de 2023. 
- Daniella - Deputada Estadual – PSB Procuradora da Mulher da 
ALEMA

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 3861 /2023 

Senhora Presidente, 

Na forma regimental, requeiro à Vossa Excelência que, após 
ouvida a mesa, seja encaminhado expediente ao Excelentíssimo Senhor 
Governador do Estado, Doutor Flávio Dino, com a devida indexação 
do anteprojeto de Lei que, por sua vez, “Cria o Relatório Anual 
Socioeconômico da Mulher, no âmbito do Estado do Maranhão. 

A nossa Constituição Federal de 1988, em seu artigo 226, afirma 
que “A família, base da sociedade, tem especial proteção do Estado.” e 
que “O Estado assegurará a assistência à família na pessoa de cada 
um dos que a integram, criando mecanismos para coibir a violência no 
âmbito de suas relações (art. 226, § 8º).” 

Nesse sentido, o Estado tem criado mecanismos legais em 
todas as suas esferas, a exemplo da lei Maria da Penha na esfera 
federal, além das legislações estaduais. Entretanto, para que haja um 
acompanhamento dos dados de vida da mulher, e com a meta de que 
estes índices possam contribuir com a adoção de políticas públicas, o 
presente projeto de lei visa criar o Relatório Anual Socioeconômico da 
Mulher do Estado do Maranhão.  

Logo, à luz da Lei nº 12.227, de 12 de abril de 2010, que criou 
em âmbito federal o Relatório Anual Socioeconômico da Mulher – 
RASEAM, o presente projeto de lei tem o objetivo de reunir em um 
só documento os dados relativos às condições de vida das mulheres 
maranhenses, a fim de servir de parâmetro para a implementação de 
políticas públicas.

O relatório a ser publicado, anualmente, pelo Governo do Estado 
do Maranhão, conterá informações sobre taxa de mortalidade materna, 
número de filhos, gravidez na adolescência, doenças típicas ou de maior 
incidência nas mulheres, participação no mercado de trabalho formal e 
informal, proporção de mulheres chefes de família, riscos mais comuns 
no trabalho da mulher, situação salarial, nível de escolaridade, violência 



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                           QUARTA-FEIRA, 13 DE SETEMBRO DE 2023 15
contra a mulher, entre outras. Alguns desses dados já estão disponíveis, 
mas de forma fragmentada, o que muitas vezes dificulta traçar um mapa 
da real situação das mulheres maranhenses. A publicação anual do 
Relatório Socioeconômico da Mulher servirá como referência para que 
as diversas esferas do governo estabeleçam políticas públicas e definam 
os programas direcionados às mulheres, além de contribuir para a 
transparência dos investimentos aplicados nessas políticas.  

Dessa maneira, o objetivo dessa proposição criar um relatório 
no qual deverá conter dados relativos à população feminina capazes de 
fornecer subsídios para políticas de defesa e promoção da mulher.  

E em decorrência do  a matéria se tratar de sobre as atribuições 
das Secretarias de Estado, em observância ao artigo 43, inciso V, da 
Constituição do Estado do Maranhão, bem como, ao artigo 152 do 
Regimento Interno desta Casa, para o devido aproveitamento da ideia, a 
indicação torna-se o instrumento propositivo mais adequado. 

Plenário “Deputado Nagib Haickel” do Palácio “Manoel 
Bequimão”.  Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 31 
de agosto de 2023. – Dep. DANIELLA - Deputada Estadual - 
Procuradora da Mulher da ALEMA

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3862 /2023        

Senhora Presidente, 

Nos termos do artigo 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, ouvida a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO 
EXCELENTISSIMO SECRETARIO DE INFRAESTRUTURA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, Sr. APARÍCIO BANDEIRA FILHO, 
solicitando providências, no sentindo de RECUPERAR A MA-122 
RESPCTIVAMENTE NO TRECHO QUE LIGA O MUNICIPIO 
DE AMARANTE DO MARANHÃO À LOCALIDADE BELA 
ESTRELA, AS MARGENS DA MA-006 QUE INTERLIGA OS 
MUNICIPIOS DE GRAJAÚ E ARAME, ressaltamos que a MA_122 
é uma rodovia estadual pavimentada de Imperatriz a Amarante e que 
o trecho referente á sede do município até a localidade Bela Estrela 
de aproximadamente 80 kms de extensão, encontra-se praticamente 
isolado, importante ressaltar que essa referida rodovia beneficia muitas 
famílias e comunidade como: Povoado Campo Formoso, Localidade 
Bete, Ferrugem, Cocalinho, P.A Cajueiro, P.A Abobora dentre outros, 
considerando que essa obra é de grande importância e de fundamental 
urgência para a ´população que precisa diretamente dessa via, sendo 
que por ali é escoado várias produções que fomentam a economia local.

Dessa forma solicito em caráter de urgência a recuperação do 
referido trecho e assim ajudaremos no progresso daquela região.

Estou convicta que sua Excelência não deixará de atender ao 
nosso pleito, sobretudo porque é relevante para a melhoria da qualidade 
de vida dos alunos e profissionais que ali precisam estudar e trabalhar. 

Assembleia Legislativa do Maranhão, plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, palácio “Manoel Bequimão”, em são Luís, 31 de 
agosto de 2023. - Janaina Ramos - Deputada Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3863 / 2023

Senhora Presidente,

Na forma que dispõe o Art. 152 do Regimento Interno desta 

Casa, requeiro a V. Exª. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
expediente ao Secretário de Estado da Educação, o Sr. Felipe 
Camarão e ao Exmo. Governador do Estado do Maranhão, o Sr. 
Carlos Brandão, solicitando a implantação de uma Unidade do IEMA 
Bilíngue no município de Timon/MA. 

Importante se faz destacar que, o ensino bilíngue é essencial 
para conquistar melhores oportunidades de estudo e trabalho, além de 
possibilitar o desenvolvimento emocional e cognitivo dos alunos.

Desta forma, levando em consideração a importância do ensino e 
a necessidade da implantação de uma unidade no município, propomos 
o atendimento a esta solicitação. 

Assembleia Legislativa em 29 de agosto de 2023. - LEANDRO 
BELLO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3864 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que, após ouvida a 
Mesa, a presente indicação seja encaminhada ao PREFEITO DE SÃO 
LUÍS, EDUARDO BRAIDE e ao SECRETÁRIO DE SEGURANÇA 
COM CIDADANIA DE SÃO LUÍS, MARCOS JOSÉ MORAES 
AFFONSO JÚNIOR, solicitando que aprecie a possibilidade 
de GARANTIR A HOMOLOGAÇÃO DO CONCURSO DA 
GUARDA MUNICIPAL DE SÃO LUÍS, CONTEMPLANDO 
TODOS OS APROVADOS NO ÚLTIMO CONCURSO PÚBLICO 
REALIZADO.

Pelo presente, solicito a Vossa Excelência que aprecie a 
possibilidade de realizar a homologação do referido concurso 
contemplando e garantindo todos os aprovados no certame, como forma 
de garantir segurança jurídica a todos que se dedicaram a realizá-lo. 

Ante o exposto, justifica-se a presente proposição.

Assembleia Legislativa em 29 de agosto de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3865 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do Art.152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicito, que após ouvida a Mesa, 
seja encaminhada a presente Indicação ao Sr. Marco Aurélio Freitas, 
Presidente da Companhia de Saneamento Ambiental do Maranhão- 
CAEMA, solicitando o reparo na Rede de Esgoto da Comunidade Vila 
Caranguejinho, localizada na Rua  das Macaúbas, QD- 76, CEP: 65076-
180, entre a TV Guará e o Conselho de Administração, Renascença 1, 
São Luís- MA.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 01 de setembro 
de 2023. - Osmar Filho - Deputado Estadual- PDT

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 3866/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Magalhães de Almeida, Senhor 
Raimundo Nonato Carvalho, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3867/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Maracaçumé, Senhor Ruzinaldo 
Guimarães de Melo, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 

desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3868/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Marajá do Sena, 
Senhor Lindomar Lima de Araújo, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3869/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Maranhãozinho, Senhora Maria 
Deusa Lima Almeida, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.
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Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 

indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3870/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Mata Roma, Senhor Besaliel 
Freitas Albuquerque, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3871/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Matinha, Senhora Linielda 
Nunes Cunha, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 

prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3872/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Matões, Senhor Fernandinho 
Araújo Coutinho, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 3873/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Matões do Norte, 
Senhor Solimar Alves de Oliveira, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3874/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Milagres do Maranhão, Senhor 
José Augusto Cardoso Caldas, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 

desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3875/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Mirador, Senhora Maria 
Domingas Gomes Cabral Santana, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3876/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Miranda do Norte, Senhora 
Angélica Maria Sousa Bonfim, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.
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Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 

indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3877/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Mirinzal, Senhor Amaury 
Santos Almeida, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3878/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício a Excelentíssima Prefeita de Monção, Senhora 
Klautenes Deline Oliveira Nussrala, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 

necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3879/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Montes Altos, Senhor Domingos 
Pinheiro Cirqueira, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 3880/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Morros, Senhor Milton José 
Sousa Santos, solicitando a adoção de medidas que contribuam para 
a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com a 
finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3881/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Nina Rodrigues, Senhor 
Raimundo Aguiar Rodrigues Neto, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 

desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3882/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Nova Colinas, Senhor Josei 
Rego Ribeiro, solicitando a adoção de medidas que contribuam para 
a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com a 
finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3883/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Nova Iorque, Senhor Daniel 
Franco Castro, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.
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Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 

indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3884/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Nova Olinda do Maranhão, 
Senhora Iracy Mendonça Weba, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3885/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Olho D’Água das Cunhãs, 
Senhor Glauber Cardoso Azevedo, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 

necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3886/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Olinda Nova do Maranhão, 
Senhora Conceição de Maria Cutrim Campos, solicitando a 
adoção de medidas que contribuam para a disseminação da campanha 
“SETEMBRO AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a 
população acerca da necessidade da prevenção do suicídio, depressão, 
ansiedade e de outras condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 3887/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Itapecuru Mirim, Senhor 
Benedito de Jesus Nascimento Neto, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3888/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Itaipava do Grajaú, Senhor 
Jovaldo Cardoso Oliveira Júnior, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 

desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3889/2023

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro a Vossa Excelência que, depois 
de ouvida a Mesa, seja encaminhado ofício ao Excelentíssimo Senhor 
Governador, solicitando a ações de promoção à Saúde Mental durante 
a campanha nacional do “Setembro Amarelo”, adotando medidas de 
valorização de prevenção ao suicídio em nosso Estado.

É imprescindível conversarmos sobre o suicídio e maneiras de 
preveni-lo. Com a chegada do “Setembro Amarelo”, se faz importante 
que nosso Estado intensifique, por exemplo, as campanhas de divulgação 
do número 188 do CVV (Centro de Valorização da Vida) que funciona 
24 horas por dia, para pessoas que não têm com quem conversar e que 
atravessam um momento de crise. 

A cada 40 segundos uma pessoa morre de suicídio em algum 
lugar do nosso planeta, de acordo com a Organização Mundial de 
Saúde (OMS). Esses dados alarmantes devem ser postos em posição 
de destaque para que políticas públicas de valorização da vida sejam 
difundidas à todos os maranhenses. Desse modo, a presente indicação 
objetiva a ampliação desse cuidado.

Plenário Deputado Nagib Haickel, 04 de setembro de 2023. - 
CARLOS LULA - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3890 /2023

Senhora Presidente, 
          
Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 

Legislativa do Maranhão, Requeiro a Vossa Excelência que, ouvida 
a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR 
CARLOS BRANDÃO, solicitando providências no sentido de enviar a 
esta Augusta Casa Legislativa Projeto de Lei, para discussão e votação 
pelos Senhores (as) Parlamentares, conforme Anteprojeto de Lei em  
anexo, que Concede aos Guardas Municipais Isenção no Pagamento 
da Tarifa cobrada pelas Empresas que Exploram o Serviço Público 
de Transporte Intermunicipal Terrestre e Aquaviário, no âmbito do 
Estado do Maranhão. A criação da Guarda Municipal está prevista na 
Carta Constitucional, com um conjunto de prerrogativas que obedecem 
aos princípios que norteiam a administração pública. É competência da 
Guarda Municipal a proteção de bens, serviços e logradouros públicos 
municipais e instalações do município, além de contribuir para a 
proteção de autoridades públicas, prevenção de crimes, inclusive sobre 
o patrimônio público.

Tramita no Senado Federal uma PEC para que as Guardas 
Municipais sejam incluídas expressamente no rol dos órgãos de 
segurança pública, art. 144 da CF. 

Nesse contexto a Guarda Municipal também deve gozar do 
direito à gratuidade do transporte público intermunicipal terrestre e 
aquaviário, considerando que apesar de seus parcos salários, trabalham 
para que os índices de violência sejam reduzidos. Cabe salientar, que o 
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orçamento familiar da categoria é motivo, às vezes, de desânimo pois, 
ao cuidarem do cidadão e do patrimônio da cidade não conseguem se 
quer morar com dignidade.

Lembremos que o guarda municipal, mesmo em período de folga 
não se furta ao cumprimento do dever. São diversas as notícias que 
envolve esses profissionais, mesmo nas horas do convívio familiar ou 
no lazer, protagonizam a defesa da vida do cidadão e do patrimônio 
público.

Chamo a atenção dos nobres colegas para o nosso Anteprojeto 
de Lei que tem o condão de criar direitos a uma categoria, cujo papel 
circunscrito é garantir a proteção de bens, serviços e logradouros 
públicos, cabendo a ela outras funções e quiçá o status de órgão de 
segurança pública.

Portanto, peço ao nobre Governador que atente para a nossa 
iniciativa, ao tempo em que ela mereça por parte de Vossa Excelência, 
uma acolhida. 

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 05 de 
setembro de 2023. - ALUIZIO SANTOS - DEP. ESTADUAL - PL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3891/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Paço do Lumiar, Senhora Maria 
Paula Azevedo Desterro, solicitando serviço de reforma e manutenção 
do muro da Unidade de Ensino Básico Integral Alana Ludmila, 
registrada no INEP sob o código n° 21008698 e localizada na Rua 43, 
Quadra 43, s/n – Maiobão, Paço do Lumiar/MA, CEP: 65130-000.  

A educação é um dos pilares fundamentais para o desenvolvimento 
de uma sociedade, pois desempenha um papel crucial na formação das 
novas gerações, na transmissão de conhecimento, na promoção do 
pensamento crítico e na preparação dos indivíduos para enfrentar os 
desafios do mundo moderno. Nesse sentido, a estrutura das escolas 
desempenha um papel importante na promoção da educação de 
qualidade. Para isso, é necessário contornar essa casuística, a fim de que 
seja mantida a plena segurança dos alunos e a conservação da unidade. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 05 de setembro 
de 2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3892/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Itinga do Maranhão, Senhor 
Lúcio Flávio Araújo Oliveira, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 

precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3893/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Jatobá, Senhor Carlos Roberto 
Ramos da Silva, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3894/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
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ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Jenipapo dos Vieiras, Senhor 
Arnobio de Almeida Martins, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3895/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de João Lisboa, Senhor Vilson 
Soares Ferreira Lima, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3896/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Joselândia, Senhor Raimundo 
Silva Santos, solicitando a adoção de medidas que contribuam para 
a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com a 
finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3897/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Junco do Maranhão, Senhor 
Antônio Rodrigues do Nascimento Filho, solicitando a adoção 
de medidas que contribuam para a disseminação da campanha 
“SETEMBRO AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a 
população acerca da necessidade da prevenção do suicídio, depressão, 
ansiedade e de outras condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
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cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3898/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Lago da Pedra, Senhora Maura 
Jorge Alves de Melo Ribeiro, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3899/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Lago do Junco, Senhora Maria 
Edina Alves Fontes, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 

sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3900/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Lago dos Rodrigues, Senhor 
Valdemar Sousa Araújo, solicitando a adoção de medidas que 
contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3901/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Lago Verde, Senhor Alex 
Cruz Almeida, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
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para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 3902 /2023

Senhora Presidente,
                     
Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 

Legislativa do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência que após ouvida 
a Mesa, seja a presente Indicação encaminhada ao Excelentíssimo 
Governador do Estado do Maranhão, o Sr. Carlos Orleans Brandão 
Júnior e ao Secretário de Estado de Infraestrutura, o Sr. Aparício 
Bandeira Filho, solicitando-lhes a recuperação das estradas vicinais 
das regiões Varig, Aeroporto, Pimenta e Miril, localizadas no sul do 
município de Bom Jardim – MA.

A referida Indicação se fundamenta no grande número de veículos 
que trafegam diariamente pelas estradas vicinais levando a escoação 
da produção agrícola, bem com o tráfego da população em geral das 
regiões mencionadas. Com os danos causados pelo o rigoroso período 
de chuvas, as estradas se encontram intrafegáveis, causando dificuldade 
de locomoção e prejuízos aos veículos, bem como aos agricultores e 
pecuaristas que necessitam transportar suas produções para a sede do 
município.

Ante o exposto, solicito que seja atendida a demanda, por ser de 
suma importância para as regiões mencionadas, tendo como objetivo, 
reduzir os riscos de acidentes, facilitar o deslocamento da produção 
agropecuária, entre outros benefícios.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 22 de 
agosto de 2023. - EDNA SILVA - Deputada Estadual – PATRIOTA  

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3903/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 

art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Lagoa do Mato, Senhor 
Alexssandre Guimarães Duarte, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3904/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Lagoa Grande do 
Maranhão, Senhor Francisco Neres Moreira Policarpo, solicitando 
a adoção de medidas que contribuam para a disseminação da campanha 
“SETEMBRO AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a 
população acerca da necessidade da prevenção do suicídio, depressão, 
ansiedade e de outras condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL
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NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3905/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Lajeado Novo, Senhora Ana 
Léa Barros Araújo, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3906/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício a Excelentíssima Prefeita de Lima Campos, Senhora Dirce 
Prazeres Rodrigues, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 

é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3907/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Loreto, Senhor Germano 
Martins Coelho, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3908/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Luís Domingues, 
Senhor Gilberto Braga Queiroz, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
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promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3909/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Tasso Fragoso, Senhor 
Roberth Cleydson Martins Coelho, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3910/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Timbiras, Senhor Antônio 

Borba Lima, solicitando a adoção de medidas que contribuam para 
a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com a 
finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3911/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício a Excelentíssima Prefeita de Timon, Senhora 
Dinair Sebastiana Veloso da Silva, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
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PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3912/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Trizidela do Vale, 
Senhor Deibson Pereira Freitas, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3913/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Tufilândia, Senhor Vildimar 
Alves Ricardo, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 

alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3914/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Tuntum, Senhor Fernando 
Portela Teles Pessoa, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3915/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Turiaçu, Senhor Edesio João 
Cavalcanti, solicitando a adoção de medidas que contribuam para 
a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com a 
finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
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e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3916/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Turilândia, Senhor José Paulo 
Dantas Silva Neto, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3917/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Tutóia, Senhor 
Raimundo Nonato Abraão Baquil, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 

AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3918/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, 
em seu art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja 
encaminhado ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Urbano Santos, 
Senhor Clemilton Barros Araújo, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.
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INDICAÇÃO Nº 3919/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Vargem Grande, Senhor 
José Carlos de Oliveira Barros, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3920/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Viana, Senhor Carlos Augusto 
Furtado Cidreira, solicitando a adoção de medidas que contribuam 
para a disseminação da campanha “SETEMBRO AMARELO”, com 
a finalidade de conscientizar a população acerca da necessidade da 
prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras condições de 
debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 

desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3921/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Vila Nova dos Martírios, Senhor 
Jorge Vieira dos Santos Filho, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.

Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 
indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3922/2023

Senhora Presidente,

Na forma do que dispõe o Regimento Interno desta Casa, em seu 
art. 152, requeiro a V. Exa. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Excelentíssimo Prefeito de Vitória do Mearim, Senhor 
Raimundo Nonato Everton Silva, solicitando a adoção de medidas 
que contribuam para a disseminação da campanha “SETEMBRO 
AMARELO”, com a finalidade de conscientizar a população acerca da 
necessidade da prevenção do suicídio, depressão, ansiedade e de outras 
condições de debilitação psicológica.

O mês de setembro se reveste de um significado especial por 
abrigar uma das campanhas mais importantes do ano: O “Setembro 
Amarelo”. A iniciativa de alcance global, em 2023, tem como lema: “Se 
precisar, peça ajuda!”. Nesse sentido, possui como missão fundamental 
promover a conscientização sobre a saúde mental, difundir informações 
sobre prevenção do suicídio e oferecer um espaço para diálogos abertos 
e empáticos da atualidade.
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Ao longo do mês, organizações, instituições de saúde, escolas, 

indivíduos, dentre outros se unem para disseminar informações valiosas 
sobre os sinais de alerta e os recursos disponíveis para quem enfrenta 
problemas de saúde mental. 

A cada ano, a campanha “Setembro Amarelo” cresce em alcance 
e impacto, contribuindo para a conscientização de que a saúde mental 
é uma parte indispensável na jornada da vida. É um lembrete de que 
cuidar da mente é tão importante quanto cuidar do corpo e que todos, de 
alguma forma, podem fazer a diferença na vida daqueles que enfrentam 
desafios emocionais. Diante do exposto, e em razão da relevância social 
da temática, justifica-se a presente indicação. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 28 de agosto de 
2023. - DR. YGLÉSIO - DEPUTADO ESTADUAL

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

III – PEQUENO EXPEDIENTE.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

ARNALDO MELO - Reaberta a Sessão. Com a palavra, a Deputada 
Mical Damasceno.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO (sem 
revisão da oradora) – A Deus seja a glória. Senhor presidente, Mesa 
Diretora, funcionários da Casa, imprensa, Deus abençoe a cada um. 
Caros colegas, eu subo novamente a esta tribuna hoje para tratar 
sobre um fato ocorrido, na manhã de domingo, no bairro Itapera de 
Maracanã, aqui em São Luís. O Congresso Neemias é uma festividade 
que acontece todos os anos, Deputado Carlos Lula, o maior trabalho 
evangelístico da Igreja Assembleia de Deus, campo Tirirical, que tem 
como pastor presidente o nosso amigo Oziel Gomes. Esse trabalho 
evangelístico se aproxima e as pregações de rua são feitas por toda 
São Luís, no bairro Tirirical e adjacência. Então, o que eu quero aqui é 
chamar a atenção dos nossos colegas deputados, porque todos os anos 
acontece essa festividade e, antes dela, iniciam-se também os trabalhos 
evangelísticos por todos os bairros, e cada congregação está com 
a missão de realizar 60 cultos até o dia do evento, que será agora no 
mês de outubro. Então, meus caros, os irmãos da Área 11, do campo 
Tirirical, que já realizam o Ide de Cristo no Itapera, há 30 anos, pessoas 
da comunidade pastoreada pelo pastor Domingo, estavam lá realizando 
uma mobilização. Eu quero aqui chamar a atenção dos lacradores, pois, 
novamente, os evangélicos são acusados e atacados, mas só ouvem uma 
das partes. Eles começaram esse trabalho pregando a palavra de Deus e, 
no momento de uma oração de um irmão, uma pessoa simples do bairro, 
uma pessoa comum, alguém, incomodado com a oração dos irmãos, 
gravou apenas, para vocês verem como são baixos, gravaram apenas 
um trecho de 9 segundos, não gravaram a oração toda, e aí jogaram nas 
redes sociais, o que foi noticiado pela imprensa, lacrando, querendo 
simplesmente atacar e nos acusar de coisas que nós não fazemos. Foi 
realizado esse trabalho, porque agora, neste mês, começaram esses 
trabalhos evangelístico em várias congregações. O pastor Osiel Gomes 
é um pastor que defende a tolerância religiosa, que respeita a todos, 
que prega o amor, assim como todos os pastores evangélicos, então 
como é que nós vamos tentar querer lacrar e fazer um discurso de ódio? 
Apenas fazemos uma oração de acordo a nossa fé e o que defendemos. 
Então, são trinta anos de trabalho realizados ali no Itapera por essa 
congregação, e jamais houve qualquer denúncia, anteriormente. São 
anos contribuindo com a população, resgatando vidas do mundo das 
drogas, do mundo do crime, curando e libertando ali cativos ao pecado, 
libertando de vício, de violência, e apenas nove segundos de uma fala 
fora de contexto, de uma matéria totalmente tendenciosa tem tentado 
manchar a imagem da Igreja Assembleia de Deus, no Tirirical. Não 
houve incitação ao ódio, eu repito, não houve violência, não houve 
intolerância ou qualquer discurso de ódio, houve oração, por libertação. 
Houve clamor por vidas. E o que a Igreja fará agora, eu pergunto: E o 
que é a Igreja fará agora se não puder pregar o Evangelho, se não falar 

a verdade de acordo às Escrituras Sagradas? A liberdade do discurso da 
manifestação de culto e de crença abrange também os nossos credos. Se 
não pregarmos o que acreditamos e o que a Bíblia nos ensina, então, não 
há liberdade de crença e de religião para os cristãos. E é isso, Senhor 
Presidente. Quero aqui só fazer, mudando aqui um pouco de assunto, 
uma crítica em relação ao Sete de Setembro, vocês viram aí, deputado 
Yglésio, Sete de Setembro provou pra A mais B que o Brasil não está 
dividido, que o Brasil tem um só pensamento que, realmente, Sete de 
Setembro foi um dia que a gente viu que o povo não estava animado 
para ir às ruas para comemorar o Sete de Setembro, porque não há o 
que se comemorar, todos nós estamos tristes, e aí deu para perceber ali, 
na verdade, um momento fúnebre, onde não houve ninguém nas ruas, 
deputado Yglésio, e foi uma tristeza, ali deu pra ver o aspecto de tristeza 
daquele molusco, do desgoverno Lula. O desfile de Sete de Setembro 
é um momento especial para celebrar a independência do nosso país 
e honrar a todos aqueles que contribuem para o crescimento do nosso 
Brasil, mas como, na verdade, não está acontecendo, ninguém foi às 
ruas. São essas as minhas palavras, Senhor Presidente, agradeço.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ARNALDO MELO - Quero registrar a presença do ex-deputado 
Joaquim Haickel, na nossa Casa, seja sempre bem-vindo, Vossa 
Excelência, quando Parlamentar e Vossa Senhoria, agora como 
cineasta, que pôde brindar com o povo do Brasil, quiçá do mundo, 
principalmente do Maranhão, com essa obra magnífica, eu também vou 
tirar uma dessas cinco cartas, viu? Seja bem-vindo, Joaquim. Concedo 
a palavra ao deputado Júlio Mendonça. 

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (sem revisão 
do orador) - Senhor Presidente Arnaldo Melo, uma alegria em poder 
tê-lo aqui na nossa Presidência e em seu nome, eu saúdo toda Mesa, 
saudar os colegas deputados, as colegas deputadas, a imprensa aqui 
presente, convidados, internautas, voltar à tribuna, nesta terça-feira, 
ensolarada, nos anima e nos dá a dimensão correta da nossa missão, 
aqui nesta Casa. Que possamos todos e todas ter uma semana produtiva 
de muito trabalho, diálogo, respeito. Saudar também o Deputado 
Federal Joaquim Haickel, aqui presente, empresário do Maranhão e, 
inclusive, nós estamos no Plenário aqui, Plenário Deputado Nagib 
Haickel, minhas considerações e meu respeito, Deputado. Senhoras e 
senhores, quero aqui, nesse momento, chamar atenção e falar de um 
grande evento que aconteceu ontem, que está acontecendo ontem e 
hoje, que é o Primeiro Congresso de Regularização Fundiária do Estado 
do Maranhão, promovido pelo Governo do Estado, em parceria com o 
Tribunal de Justiça, coordenado pelo ITERMA e outros órgãos afins. 
Dizer da importância dessa pauta. que é tão cara para o nosso estado. 
que é a regularização fundiária, que nós todos precisamos valorizá-la, 
porque somente quando conseguirmos ter o estado, de fato, com as 
terras a quem trabalha a quem mora, fazendo com que a terra cumpra 
sua função social, deputado Júnior França, e V.Exa. esteve lá ontem nos 
representando, só assim nós teremos paz no campo e equidade social. 
Mas, infelizmente, esse caminho ainda é muito longo. Temos mais de 
200 conflitos ainda no nosso estado. E eu quero aproveitar para chamar 
atenção de dizer e falar dos últimos dois recentes, um na comunidade 
Bom Acerto, em Balsas, conforme já foi relatado na semana anterior por 
mim. E agora na comunidade do deputado Carlos Lula, que eu tenho a 
alegria de poder contar também na Frente Parlamentar da Agricultura 
Familiar com o deputado Rodrigo Lago e outros deputados. Também 
nas comunidades aqui de Cachoeira Dois, em Cantanhede fronteira com 
Matões, Matões fronteira com Cantanhede. Lá um senhor denominado 
de gaúcho passou por cima de mais de 30 linhas de roça, expulsando 
as pessoas e criando um clima de terror, utilizando desvio de função de 
funcionários da Polícia Civil de Miranda, colocando pessoas na traseira 
da sua caminhonete com presença de óleo diesel, e os trabalhadores 
passaram o dia todo detidos sem nenhuma ordem judicial, à revelia 
da lei. Trago isso aqui como deputado estadual, trago isso aqui como 
membro da frente parlamentar, mas trago isso aqui também como o 
maranhense que luta sempre para que o nosso mandato, de fato, seja um 
instrumento de justiça social e desenvolvimento para este estado. Não 
podemos admitir que coisa desse tipo aconteça. Por isso eu convoco 
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esta Casa, porque aqui não há luta da agricultura familiar contra o 
agronegócio. Não é esse tema, não é essa narrativa, não vamos entrar 
nisso. Os criadores estão passando por uma fase mais difícil do nosso 
estado. Vejam que belíssima Expoema foi feita aqui pelo governador 
do Estado. Nós precisamos todos lutar por esse tipo de evento, gerando 
emprego, renda e desenvolvimento, produção de proteína. Então, nós 
precisamos valorizar quem produz, Deputado Arnaldo Melo, como o 
senhor e outros. Nós temos que combater os criminosos que utilizam a 
terra como esse meio de especulação. Isso nós vamos fazer no dia a dia. 
Por isso é importante conectarmos as nossas energias para fazer com que 
o Maranhão não fique para trás, Deputado Wellington, e possa participar 
do desenvolvimento e da forma de se desenvolver que o mundo precisa, 
que é um desenvolvimento justo e equilibrado, preservando nossas 
matas nativas. Por isso eu convido todos para que a gente fortaleça as 
Frentes Parlamentares aqui comandadas pelo Deputado Arnaldo Melo 
que pensa sim em combater a pobreza, e que a gente fortaleça a Frente da 
Agricultura Familiar, porque, juntos, nós vamos caminhar pensando de 
forma sinérgica na direção do desenvolvimento sustentável. Enquanto 
irmãos nossos, maranhenses estiverem sendo expulsos das suas terras, 
enquanto nossos irmãos maranhenses estiverem sem dignidade nem de 
morar, com certeza, nós não podemos chamar este Maranhão de estado 
justo. Eu estive falando hoje por mensagem com o Governador Carlos 
Brandão, e ele nos tranquilizou de que, de fato, o seu governo não 
compactuará com injustiças, mas compactuará com desenvolvimento, 
e é isso que todos nós, maranhenses, esperamos sim do Governador 
Carlos Brandão, que é um homem público comprometido. Por isso não 
vamos ter medo de combater os criminosos, vamos com fé e com força 
lutar por esse Maranhão mais justo, mais fraterno e pela paz no campo, 
que é o objetivo inclusive do congresso que está sendo promovido pelo 
governo do Estado. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
ARNALDO MELO - Concedo a palavra ao Deputado Carlos Lula.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (sem revisão 
do orador) - Senhor Presidente Deputado Arnaldo Melo, senhores 
deputados, Senhora Presidente Iracema, quero iniciar fazendo a 
saudação a um professor que tive nesta Casa imortal, membro da 
Academia de Letras, da maranhense, da imperatrizense, cineasta, mas, 
sobretudo, um grande parlamentar que passou por este Parlamento, 
podia ter ficado mais tempo, não quis, não foi a política que não quis 
mais ele, foi ele que não quis mais o mundo da política partidária. 
Quero aqui fazer referência ao sempre Deputado Joaquim Haickel. 
Deputado Joaquim, seja bem-vindo a esta Casa. Quero, neste pequeno 
Parlamento, Deputado Joaquim, fazer algumas referências necessárias e 
indispensáveis a Vossa Excelência que como cineasta sabe a necessidade 
de a gente ter memória. Esse mês de setembro tem inúmeros sentidos 
para a democracia no Brasil, mas também para a democracia na América 
Latina. Hoje é dia 12, mas, no dia de ontem, 50 anos atrás, um palácio 
presidencial, o Palácio La Moneda, no Chile, era atacado, e isso marcava 
um terrível golpe que acontecia naquele país. A gente aprendeu, naquele 
dia, com Salvador Allende, que falou à nação que resistiu e que só saiu 
do La Moneda morto, assassinado, pelas forças militares do seu próprio 
país. A gente aprendeu, naquele dia, a não desistir e, por vários anos, 
esse 11 de setembro, no Chile, foi visto como a data de “liberação do 
comunismo”, um livramento para aquela cidade. Uma alusão barata e 
desnecessária à política inaugurado pelos Estados Unidos no pós-guerra, 
mas isso mudou e, hoje, a gente se lembra e o Chile se lembra daquela 
ocasião como a necessidade de refletir sobre os riscos e as ameaças e a 
necessidade de a gente relembrar sempre nosso absoluto compromisso 
com a democracia. De fato, essa experiência da redemocratização em 
toda a América Latina nos lembra ou envolve uma dose significativa, 
infelizmente, de esquecimento voluntário. Essa ausência de lembrar o 
que foi a ditadura, seja no Chile, na Argentina, no Paraguai ou aqui no 
Brasil, leva, por exemplo, muitas vezes, ao esquecimento dos crimes 
que foram cometidos nesses regimes de exceção, o que garantiu que 
muitos dos responsáveis não fossem punidos. Por isso, a democracia, 
Deputado Joaquim, precisa ter uma memória de si mesma. Deputado 
Júlio, é preciso reconhecer que o processo de redemocratização é um 

processo sempre inacabado, e a gente tem sempre de se reconectar com 
nossa história para lembrar o que aconteceu no passado para a gente não 
repetir isso no futuro. Nada é mais importante do que conhecermos a 
nós mesmos. Nada! E eu tenho de lembrar que o setembro no Brasil, não 
só no Chile, também lembra um dos períodos mais nefastos da nossa 
história, Deputada Mical, da história do Brasil, porque foi em setembro, 
na semana do 07 de setembro, que o Deputado Márcio Moreira Alves, 
então do MDB, faz um discurso na tribuna da Câmara dos Deputados 
e lança um apelo para o povo pra que não participasse daquele Sete de 
Setembro, em 1968, porque já estávamos na ditadura. E o que acontece, 
então, o governo solicita ao Congresso Nacional a cassação, não só o 
do Márcio Moreira Alves. E, em dezembro, a Câmara dos Deputados 
recusa a cassação dos parlamentares (e eu peço, Presidente Arnaldo, 
mais um minuto pra poder concluir), no dia seguinte à recusa da 
Câmara, no dia seguinte, Deputado Joaquim, a resistência da Câmara 
dos Deputados em não cassar um parlamentar é baixado o AI 5. E a 
gente tem de lembrar disso, todos os dias, porque o AI 5, ele permitiu o 
recesso do Congresso Nacional, a intervenção de estados e municípios, 
a cassação de mandatos de deputados, a suspensão, por 10 anos, do 
direito político de qualquer pessoa, o confisco de bens ilícitos, isso sem 
intervenção do Poder Judiciário. No dia seguinte ao AI 5, o Congresso 
Nacional foi fechado, por tempo indeterminado. Ele só reabriria quase 
um ano depois. Isso não pode e não deve ser esquecido, e um passado 
mais recente, deputada Mical, a gente viveu a mesma coisa em relação 
ao 7 de Setembro: ameaça de golpe, fake news, arruaça. Eu gosto muito 
que o 7 de Setembro tenha sido como esse que se passou, é apenas 
a comemoração da nossa Independência, não é ato partidário, não 
é momento de se fazer política. E eu quero aqui, já que o Deputado 
Joaquim está aqui, relembrar o que Ulisses Guimarães disse, V. Exa. é 
um deputado constituinte, lá quando promulgou a Constituição. Traidor 
da Constituição é traidor da Pátria. Conhecemos o caminho maldito. 
Rasgar a Constituição, trancar as portas do Parlamento, garrotear a 
liberdade, mandar os patriotas para a cadeia, ao exílio, o cemitério. 
Quando após tantos anos de lutas e sacrifício, promulgamos o Estatuto 
do Homem, da Liberdade e Democracia, bradamos por imposição 
de sua honra. Temos ódio à ditadura. Ódio e nojo. Amaldiçoamos a 
tirania aonde quer que ela desgrace homens e nações, principalmente 
na América Latina. Eu faço as palavras de Ulisses Guimarães para 
relembrar todos os dias, que a gente tem que lembrar o que passamos 
na ditadura para dizer ódio e nojo à ditadura, para dizer viva ao Chile, 
viva.., Viva o Brasil, viva o nosso 7 setembro, sem ditadura e com 
democracia. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Com a palavra, o deputado Davi.

O SENHOR DEPUTADO DAVI BRANDÃO (sem revisão do 
orador) - Senhora Presidente, demais deputados, imprensa, galeria, 
TV Assembleia. Senhora Presidente, o que me traz hoje nessa tribuna 
é, de certa forma, uma prestação de contas das nossas ações agora do 
durante esse feriado, durante esse final de semana, e durante esses dias 
que passamos na minha querida cidade de Bacabal. Primeiro, nossas 
ações que eu tenho que destacar, com muito orgulho, com muito amor, 
é a participação que eu tive ao lado do prefeito Edvan Brandão, nosso 
grande líder político da cidade de Bacabal, que foi a ordem de serviço 
da construção de uma nova rodoviária para a cidade de Bacabal. Para 
muitos, pode parecer apenas mais uma obra, mas quem é bacabalense, 
quem mora na cidade de Bacabal sabe o tamanho que significa uma 
obra como uma nova rodoviária pra cidade de Bacabal. Obra essa que 
há mais de 30, 40 anos, a população esperava, a população almejava, 
buscava ter esse sonho novamente, o orgulho de ter uma cidade que 
tinha uma rodoviária à sua altura, do seu porte, que era a cidade de 
Bacabal. Isso, o prefeito Edvan Brandão com a sua sensibilidade, com 
o seu jeito de governar e, acima de tudo, com o compromisso que 
ele tem com a população de Bacabal, mais uma vez, mostra pra que 
veio ser prefeito, que foi pra transformar a nossa cidade de Bacabal 
como ela está hoje. Um momento que ficou marcado na história, em 
que muitos não acreditavam mais, mas que o prefeito veio e garantiu 
essa ordem de serviço e já, já, se Deus quiser, nós vamos estar ali com 
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uma nova rodoviária, nova em folha, para a população se orgulhar, pra 
gente poder ter na nossa casa e dizer que a gente também tem como 
receber os que vêm de fora com o mesmo orgulho que a gente tem, lá 
na cidade de Bacabal. Destaco também ainda a nossas ações ao lado do 
prefeito Edvan Brandão, no que se diz respeito ao assistencialismo, ali 
na cidade de Bacabal. Tivemos entregando cesta básica ao lado dele, a 
convite dele para a nossa região da Baixada Bacabalense, pra mais de 
17 povoados da cidade de Bacabal. Contando com a sua ajuda, com 
seu carinho, com seu amor pela população, esse assistencialismo, que é 
fruto de trabalho da prefeitura, do prefeito Edvan Brandão, que sempre 
tem se mostrado, além de um líder, um ser humano capaz de reconhecer 
quando a população precisa e quando a população merece. Prefeito, eu o 
parabenizo pela sua sensibilidade, pelo seu carinho, pelo seu amor, com 
a sua população na cidade de Bacabal e em especial da zona rural que foi 
da onde eu nasci e me criei, e sou com muito orgulho. Nós entregamos 
para todos os povoados que militamos politicamente, desde quando nós 
começamos a nossa carreira política, lá na Baixada Bacabalense, de lá, 
nos deslocamos para região do nosso povoado do Brejinho. E também 
continuamos com todo esse assistencialismo, entrega de cesta básica, 
conversando com a população, a população reivindicando, nós ajudando 
o povo da forma que nós sabemos, e eu aprendi com o prefeito a fazer 
política, é uma política de assistencialismo, mas, acima de tudo, uma 
política séria, uma política voltada principalmente para a população. 
Prefeito, eu o parabenizo pela sua sensibilidade, pelo seu carinho, 
pelo seu gesto com a população que mais precisa. Afinal de contas, 
nós estamos governando é para quem tem necessidade. Nós estamos 
governando para todos, mas, acima de tudo, olhando com carinho, com 
amor para quem mais precisa. Porque a política pública, de verdade, 
ela tem que atingir quem realmente precisa dela, e você tem feito isso 
muito bem no seu mandato. Parabenizo o prefeito pelas construções 
diversas na cidade de Bacabal, que hoje a cidade de Bacabal ela é 
transformada num verdadeiro canteiro de obras. Se você vai à sede, 
se você vai na zona rural, as obras da Prefeitura, as obras do Prefeito 
Edvan Brandão estão marcando a vida da população e, acima de tudo, 
resgatando, novamente, o sentimento de ser bacabalense com orgulho. 
O sentimento de ter um líder, de ter um prefeito que trabalha, dia após 
dia, para o benefício da sua população. Eu agradeço a ele, ao Prefeito 
Edvan Brandão, por ter me convidado no início para ser seu secretário 
de Administração e, hoje, eu estou aqui por onde estou, devo muito 
aos ensinamentos dele e, acima de tudo, a votação da minha cidade de 
Bacabal. Por isso que eu amo. Eu apoio. Eu luto. Eu busco, acima de 
tudo, os benefícios para a minha cidade. Quero destacar também nossas 
ações no que se diz respeito ao esporte na cidade de Bacabal. Estivemos 
juntos com a nossa equipe na organização do 5º de Open de Futevôlei, 
na cidade de Bacabal, onde tivemos diversos atletas de todo o Estado do 
Maranhão, e o Open, desse ano, contou com uma iniciativa melhor do que 
a do ano passado, que foi da categoria kids. Nós já estamos investindo 
nas nossas crianças também no que se diz respeito ao esporte. Foi um 
evento muito organizado, a qual eu quero parabenizar toda organização, 
em nome do Gustavo, Gustavão, ex-atleta profissional, jogou no BEC 
e hoje fomenta o esporte, na cidade de Bacabal, com muita maestria. 
Tem dado sua contribuição e é um dos organizadores junto com o 
Eduardo, junto com Melfrinho, junto com Cabeção, desse grande open 
que existe na cidade de Bacabal. Então, eu só tenho a parabenizar todos 
eles, a galera do bairro da Areia, que fez parte também desse open, 
que foi campeã da categoria C; o nosso grande atleta João Gomes, da 
cidade de Bacabal, que foi campeão da categoria B; o nosso amigo, 
irmão, Juninho José, que foi campeão da categoria A; enfim, todos os 
atletas que participaram desse evento, na cidade de Bacabal, que só 
tem, a cada dia mais, a crescer e melhorar, porque nós estamos lá desde 
quando eu me entendo pelo esporte. Antes mesmo de ser deputado, 
eu já apoiava e, agora, como deputado, estou lá junto, continuo com a 
população, fazendo o que eu sei de melhor, que é fomentar o esporte, 
que é estar junto com o meu povo e, acima de tudo, levando alegria 
para a cidade de Bacabal. Peço ainda, para encerrar as minhas palavras, 
a compreensão da presidência por mais um minuto, só para eu dizer a 
alegria que eu tenho e a satisfação que nós tivemos também fazendo, 

na região do Brejinho, no povoado Brejinho especificamente, o nosso 
Sábado Alegre que foi composto por diversas brincadeiras, jogo de 
futebol, teve a presença da população, teve a presença do Prefeito Edvan 
Brandão, o nosso amigo, o Dr. Emílio Carvalho, da nossa vice-prefeita, 
todo mundo esteve lá participando desse Sábado Alegre. O Sábado 
Alegre é uma forma de o Deputado Davi Brandão dizer muito obrigado  
à população que o apoiou. O Sábado Alegre é uma forma de o Deputado 
Davi Brandão dizer que é contente hoje com a população e que retribui 
esse carinho em forma de alegria, em forma de trabalho, em forma 
de benefícios. Eu quero dizer que o nosso trabalho vai continuar pela 
cidade de Bacabal e por todo o estado do Maranhão. Vamos para cima! 
Valeu!

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Deputado Wellington do Curso.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO (sem 
revisão do orador) - Bom dia a todos. Que Deus seja louvado. Que 
Deus estenda suas mãos poderosas sobre o estado do Maranhão, 
sobre a sua população. Senhora presidente, demais pares, internautas, 
telespectadores que acompanham pela TV Assembleia, nosso mais 
cordial bom dia. No último final de semana aproveitando o feriadão, 
mais uma grave denúncia na cidade de Barreirinhas, nos Lençóis 
Maranhenses. Como que nós podemos receber tão bem os turistas se 
a cidade de Barreirinhas vive um caos administrativamente e nem a 
fiscalização ocorre como deveria? Já estamos oficializando o ICMBio 
para que possa prestar os esclarecimentos, como que um fiscal do 
ICMBio puxa uma arma para o motorista lá nos Lençóis? Uma Toyota 
cheia de turistas, fiscalização em cima dos toyoteiros, não estou querendo 
passar a mão na cabeça de ninguém não. Se tiver errado, que pague pelo 
seu erro. Agora, é inadmissível um fiscal mal preparado, despreparado 
e o fiscal puxa uma arma para o motorista da Toyota, para os turistas 
e ao mesmo tempo um monte de UTV rodando em Atins, rodando 
em tudo quanto é lugar, sem fiscalização nenhuma? Um verdadeiro 
absurdo. Perseguição que estão fazendo com as agências de viagens, 
perseguição que estão fazendo com os toyoteiros. E quem tem o poder 
aquisitivo maior, desembargadores, juízes, senadores, empresários... 
muita gente traz o UTV de fora e não tem fiscalização? Nós não somos 
contra a utilização de UTVs, mas precisa ter regulamentação, precisa ter 
fiscalização. Estamos solicitando ao ICMBio que preste esclarecimentos 
por conta da ação daquele fiscal, totalmente desproposital, naquele 
momento na cidade de Barreirinhas. Segundo assunto de hoje: na 
tarde de ontem, estivemos no bairro da Cohab, com o nosso projeto 
Ouvindo São Luís, conversando com a comunidade. O tema de ontem 
foi Segurança Pública. Um bairro tradicional de São Luís, com mais 
de 50 anos, e as pessoas reclamando da falta de segurança, de vários 
delitos cometidos na comunidade, assaltos, furtos, roubos de bicicleta, 
de celular, invasão de casas, muitas senhoras que moram na Cohab 
ficam apavoradas em ter a sua casa invadida por um marginal, por um 
meliante. E, ontem, uma reunião muito proveitosa com representação 
do Ministério Público, representação da Polícia Militar, com o major 
Ramon e com o coronel Osmar, e algumas solicitações da população 
nós trazemos aqui, inclusive a ausência da Prefeitura de São Luís que 
não mandou nenhum representante da Guarda Municipal para tratar 
da segurança pública em São Luís. Estamos fazendo, oficialmente, ao 
governo do Estado do Maranhão para que faça, o mais rápido possível, 
a distribuição dos 251 policiais que foram formados recentemente, 
participei inclusive da formatura, mas que ainda não foram distribuídos. 
Solicitei ao Governador Carlos Brandão, ao Secretário de Segurança 
Pública, Dr. Maurício, ao coronel Paulo, para fazer a distribuição o mais 
rápido possível. Além disso, estamos solicitando que pelo menos 30 a 
40 policiais sejam destinados para o 20º Batalhão da Polícia Militar 
no Cohatrac, e para o Comando de Área Norte, sob o comando do 
coronel Osmar, para que possa melhorar o policiamento na área da 
região Norte. Só do 20ª Batalhão de Polícia Militar, são 69 bairros. 
Então, há necessidade de mais policiais, redistribuição dos policiais já 
formados, nomeação de mais policiais para formação. É a nossa luta 
permanente em defesa da segurança pública e em defesa dos policiais 
militares e da recomposição salarial, adicional noturno, promoções 
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dignas e promoções justas. Defesa do Professor e Deputado Wellington 
do Curso. Por último, um tema que é muito caro para todos nós, que 
é o combate à ansiedade, combate à depressão, à automutilação e ao 
suicídio. Nós já temos quatro leis de nossa autoria dada a importância 
do tema. Nós estamos aqui para ouvir, estamos aqui para ajudar. Você 
que está em casa acompanhando a TV assembleia, você não está 
sozinho, conte com a TV Assembleia, conte com os nossos mandatos 
de deputados estaduais. Conte com o Professor Wellington. Mês de 
combate à ansiedade, à depressão e ao suicídio. Vou concluir, senhora 
presidente. Na última semana, tivemos o exemplo nacional do cantor 
Wesley Oliveira, mais conhecido como Wesley Safadão, que veio a 
público reconhecer que estava passando por uma crise de ansiedade. 
Estava cancelando temporariamente seus shows, inclusive o show 
em São Luís, que seria dia 10, na Expoema. Ele teve a humildade 
de reconhecer que necessita de tratamento. E é de suma importância 
que tenhamos o equilíbrio emocional e saúde mental. Na Assembleia 
Legislativa, nós temos uma atuação permanente em defesa da saúde 
mental dos maranhenses. No período que se agravou a pandemia... 
Tudo bem, Senhora Presidente, concluído.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Por último, o deputado Yglésio. Acompanhado de Cecília, sua nova 
assessora, seja bem-vinda, Cecília, aqui na Casa.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) - Bom dia a todos, senhoras e senhores, Presidente Iracema. 
Para mim é uma satisfação muito grande subir à Tribuna, depois 
desse feriado prolongado, fico sempre muito ansioso para voltar para 
Assembleia, para tratar dos temas importantes da sociedade. E eu não 
poderia deixar de trazer novamente a esta Casa, essa situação alarmante 
desses jogos eletrônicos. Ontem, mais uma vez, uma pessoa se matou 
por conta do vício, do vício em jogos eletrônicos, um jovem chamado 
Rafael Mendes, da cidade Formosa de Serra Negra, deputado Ricardo 
Rios, 18 anos de idade. O que aconteceu? Começou a jogar, perdeu 
dinheiro, foi recorrendo a empréstimos, os empréstimos chegaram em 
nível de buscar agiotas, agiotas começaram a pressionar o rapaz que, 
claro, desesperado, deprimido, vítima de uma evidente compulsão, 
diagnosticada como ludopatia, chegou a tirar a própria vida. Não foi 
o primeiro, não será o último, enquanto nós não tomarmos medidas 
realmente de regulação nesta Casa. Dei entrada nesse projeto há 
alguns dias, nos próximos dias, deve vir à pauta desta Casa tramitando, 
inclusive, em regime de urgência, pra que a gente possa enfrentar essa 
situação. É grave, muitos influenciadores, ditos influenciadores, dizem: 
joguem com moderação. Mas anualmente morrem milhões de pessoas 
vítimas do cigarro que se diz ‘use com moderação’, por vício da bebida 
que se diz ‘aprecie com moderação’, em breve, aí com esses governos 
de esquerda, drogas legalizadas, vão dizer ‘aprecie com moderação’. 
Eu estava lendo recentemente sobre a questão da maconha, muitas 
pessoas estão subdimensionando o impacto do fumar a maconha, como 
se diferente fosse do cigarro, em termo de prejuízo e em termos aí de 
efeito carcinogênico, gerador de câncer, de tumores. Não custa nada 
dizer que 95% dos tumores de pulmão são relacionados ao tabagismo, 
por exemplo. Então, não é só dizer aprecie com moderação, jogue com 
moderação, existem problemas que são subjacentes a isso, e, claro, existe 
um crime de pirâmide financeira, crime contra o sistema econômico, 
crime de estelionato, gente que está utilizando a boa-fé alheia, por 
quê? Porque utiliza links pra levar essas pessoas pra esses lugares, 
infelizmente. E não poderia deixar de falar, nesse pouco tempo que me 
resta, porque vou utilizar o Grande Expediente pra tratar de um grande 
homem que já passou por essa Casa, o ex-deputado e ex-presidente 
da Casa, Nagib Haickel, mas eu não poderia deixar de agradecer, 
Presidente, a todas as pessoas que me deram a oportunidade, ontem, e 
eu vou falar desses sete juízes eleitorais do TRE que analisaram a nossa 
causa, a nossa tese, a nossa defesa da liberdade de falar. Não foi ontem 
uma luta contra A, B ou C do PSB, ao contrário. Eu subo à tribuna, 
inclusive para agradecer ao PSB, por ter tido a oportunidade de me 
filiar, naquele momento da eleição. É certo que alguns membros do PSB 
me maltrataram bastante nesse processo, mas eu não levo pra dentro 
do meu coração isso em relação às pessoas do partido como um todo, 

tem ali dois, três, que são responsáveis por essa perseguição, mas eles 
passarão, não são eternos. A instituição é eterna, até quando vivermos 
sob a égide duma democracia, o partido é eterno. Então, não tenho 
nenhum tipo de mágoa com a instituição PSB, sei aqui agradecer. Sei 
que algumas vezes, eu posso ter inclusive me excedido aqui na tribuna 
e não tenho problema nenhum em reconhecer isso, porque sou humano, 
enquanto ser humano sou falho. Portanto, agradeço ao PSB e, claro, 
vou seguir a minha caminhada, espero que o partido também tenha a 
grandeza de entender que eles não me querem lá e lá eu não quero 
ficar. Então, não há motivo nenhum, deputado Carlinhos Florêncio, 
deputado Carlos Lula, pra que se recorra, o partido não tem Fundo 
Partidário a mais ou a menos com deputado estadual, eu não tenho 
intenção nenhuma de esticar isso com o PSB. Espero que o PSB tenha 
a grandeza, porque senão só vai reforçar a narrativa de perseguição, 
afinal, ontem, foi um sete a zero (só pra concluir presidente) um sete a 
zero que foi conquistado dentro do direito, das quatro linhas do direito, 
das quatro linhas do respeito ao regimento, inclusive do partido, que 
há mais de um ano tem um processo contra mim que nunca julgou, que 
ficou muito clara a perseguição lá dentro, mas não foi uma perseguição 
de todos. E até os que me perseguiram, de certa forma, isso aí só vai 
depender de vocês ser águas passadas ou águas que ainda continuarão 
a correr. Eu estou aqui pra dialogar, estou aqui aberto a se manter uma 
relação harmoniosa. Claro que não me eximirá de fazer críticas a quem 
quer que eu ache que precise ser criticado, por determinado assunto, 
claro, isso aqui jamais vou me sentir na obrigação de silenciar por o 
que quer que seja.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Concluindo, deputado.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Só concluindo! Mas 
é uma é uma via que está aberta, eu estou com o coração tranquilo, 
hoje caiu a ficha do julgamento de ontem e eu espero que, da mesma 
forma que eu estou tendo essa esse gesto aqui de inclusive reconhecer 
alguns excessos, na tribuna, contra um ou outro membro do partido, da 
mesma forma, eles reconheçam os excessos que praticaram contra mim 
também nessa caminhada. Muito obrigado, Presidente.

IV – ORDEM DO DIA.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 

Vamos passar para a Ordem do Dia. Parecer nº 669/2023, da Comissão 
de Constituição, Justiça e Cidadania, em Redação Final ao Projeto 
de Lei nº 212/2023, de autoria da Deputada Janaína Ramos. Como a 
Deputada Janaína Ramos está ausente, vamos passar para o próximo 
item. Parecer nº 627/2023, da Comissão de Constituição, Justiça e 
Cidadania, em Redação Final ao Projeto de Lei nº 222/2023, de autoria 
do Deputado Cláudio Cunha (lê). Relator Deputado Fernando Braide. 
Em discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Parecer aprovado. Vai à sanção. Projeto de lei 
nº 282/2023, de autoria do Deputado Cláudio Cunha (lê). Em discussão. 
Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Projeto aprovado. Vai à sanção. Projeto de Lei nº 287/2023, 
de autoria do Deputado Leandro Bello (lê), Em discussão. 

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (Questão de Ordem) 
- Só quero fazer referência e parabenizar o Deputado Leandro Bello, 
sempre com projetos relevantes para a sociedade maranhense. Esse é 
mais um em proteção à pessoa com deficiência, presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Projeto de lei aprovado. Vai à sanção. Projeto de Lei nº 
321/2023, de autoria do Deputado Leandro Bello (lê). Em discussão. 
Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Projeto de lei aprovado. Vai à sanção. Projeto de Lei 
nº128/2023, de autoria do Deputado Leandro Bello, que estabelece as 
diretrizes para a Política Estadual de Fomento ao Futebol Feminino, 
com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça e 
Cidadania, Relator Deputado Neto Evangelista, e de Educação, Esporte, 
Ciência e Tecnologia, Relator Deputado Zé Inácio. Em discussão. Em 
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votação. Os deputados e as deputadas que aprovam permaneçam como 
estão. Aprovado em primeiro turno. Vai ao segundo. Projeto de Lei nº 
277, de autoria do Deputado Leandro Bello, que estabelece diretrizes 
para o Plano de Expansão do Programa de Educação de Jovens e 
Adultos integrado à Educação Profissional e dá outras providências, 
com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, Justiça 
e Cidadania, Relator Deputado Neto Evangelista, e de Educação, 
Esporte, Ciência e Tecnologia, Relatora Deputada Cláudia Coutinho. 
Em discussão.

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO – Presidente, 
bom dia.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Bom dia, deputado.

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO (Questão de 
Ordem) - Quero agradecer aqui o relatório do nosso projeto de lei, 
um projeto muito importante que já é um sucesso em nosso estado. A 
gente pede a expansão dele para dar mais oportunidades aos jovens, aos 
adultos e, claro, também assegurar, principalmente, àquele pessoal em 
situação de vulnerabilidade social a prioridade na matrícula nas escolas 
estaduais de ensino integral. Era esse o nosso pedido. Quero agradecer a 
todos por estarem aprovando um projeto muito importante para o nosso 
estado. Bom dia.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Em votação. Os deputados e as deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Projeto de lei aprovado. Vai ao segundo turno. Projeto 
de Lei nº 378/2023, de autoria do Deputado Cláudio Cunha (lê), com 
parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, 
Relator Deputado Dr. Yglésio. Em discussão. Em votação. Os 
deputados e as deputadas que aprovam permaneçam como estão. 
Projeto de lei aprovado. Vai ao segundo turno. Projeto de Resolução 
nº 029/2023, de autoria do Deputado Neto Evangelista. Ausente. Nós 
vamos transferir para a próxima sessão. Projeto de Lei de Resolução 
nº 059/2023, de autoria do Deputado Dr. Yglésio (lê), com parecer 
favorável da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator 
Deputado Florêncio Neto. Em discussão, em votação os deputados e 
deputadas que aprovam permaneçam como estão. Projeto de Resolução 
aprovado, vai a segundo turno. Deputada Janaína está on-line, vamos 
aqui passar o Parecer Nº 669/2023, da Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania. Em Redação Final ao Projeto de Lei nº 212/2023, 
de autoria da deputada Janaína Ramos (lê). Em discussão, em votação, 
os deputados e deputadas que aprovam, permaneçam como estão. 
Parecer aprovado, vai à sanção. Requerimento nº 328/2023, de autoria 
do deputado Rodrigo Lago (lê).

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO - Senhora 
presidente, eu queria só pedir para subscrever esse requerimento do 
deputado Rodrigo Lago.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
O deputado está virtual, mas eu acredito que não se opõe.

O SENHOR DEPUTADO FERNANDO BRAIDE - Presidente, 
gostaria de fazer parte também da subscrição.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Mais alguém?

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Eu queria, 
Presidente, parabenizar a Comissão que pôde se fazer presente em 
Brasília, parabenizar o deputado Zé Inácio e todos os demais deputados 
da Casa que foram a Brasília, e foi a primeira Assembleia a levar 
propostas para a Reforma Tributária que está tramitando no Congresso 
Nacional.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Deputado Florêncio.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA - Deputado 
Júlio.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Deputado Júlio, mais alguém? Pronto! Em Votação. Os deputados 
e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Requerimento 
aprovado. Requerimento n° 339/2023, de autoria do deputado Dr. 
Yglésio (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que 

aprovam permaneçam como estão. Requerimento aprovado.
O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA – Presidente, eu 

acredito que a gente já votou o requerimento.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 

Não, ele pediu uma Medalha Jackson lago e agora pediu a Medalha 
Manuel Beckham.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - É porque a Medalha 
Jackson Lago está em falta na Casa, Presidente, e a gente precisou fazer 
essa substituição.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Eu acho que é só 
substituição, Presidente, era o mesmo requerimento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Foi outro projeto com outra numeração.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Foi, veio outra 
numeração, perfeito. Eu queria pedir a Vossa Excelência, se é possível 
fazer a votação do segundo turno, logo hoje, se a Senhora não se opuser 
e os líderes também não.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Tem a objeção dos líderes? Então, pronto, resolvido.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO – 
Presidente, questão de ordem, deputado Wellington do Curso.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Diga, deputado.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO - Só 
solicitar ao deputado Yglésio, por gentileza, que ele possa me autorizar 
a subscrever a medalha do Doutor Alan Garcez, por gentileza, por favor.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Com certeza, meu 
amigo, você é bem-vindo em todos os meus projetos e requerimentos, 
assim como qualquer colega deputado. 

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO – Presidente, 
também eu queria pedir aqui a autorização do deputado Yglésio, que 
eu possa subscrever!

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Deputado Leandro, 
com certeza, e gostaria inclusive de lhe convidar...

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO - Sou muito 
grato, Presidente, a ele, um médico, um grande profissional, para quem 
não sabe, eu tive um acidente gravíssimo, há 15 anos, e fui atendido 
pelo Doutor Allan Garcez, que a Deus, agradeço a Deus e a ele por estar 
aqui, sou muito grato.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Registrado.

O SENHOR DEPUTADO LEANDRO BELLO – Não é nada por 
ideologia não política, mas sim por um grande profissional que ele é.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Então, vamos votar em segundo turno.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Segunda-feira, dia 
25 de setembro, viu, deputado, o Senhor está convidado para a Sessão.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Projeto de Resolução n° 059/2023, de autoria do Deputado Dr Yglésio, 
que concede a Medalha de Mérito Legislativo Manuel Beckman ao 
Senhor Allan Kardec Garcês, com parecer favorável da Comissão de 
Constituição, Justiça e Cidadania, relator deputado Florêncio Neto. 
Em discussão. Em votação. Os deputados e deputadas que aprovam 
permaneçam como estão. Aprovado, vai a promulgação. Requerimento 
340/2023, de autoria do deputado Roberto Costa, solicitando que seja 
discutido e votado, em regime de urgência o Projeto de Lei n° 434/2023, 
de autoria da deputada Iracema Vale, e o Projeto de Lei 473/2023, de 
autoria do Poder Executivo. Em discussão. Em votação. Os deputados 
e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Requerimento 
aprovado. Solicito que seja colocado na Ordem do Dia de quinta-feira. 
Requerimento n° 327/2023, de autoria do deputado Rodrigo Lago, que 
solicita inserção e arquivamento nos Anais desta Assembleia Legislativa 
com respectiva publicação no Diário Oficial desta Casa, do Expediente 
entregue ao Presidente do Senado Federal, Senador Rodrigo Pacheco, 
ocorrido no dia 29 de agosto de 2023, com posicionamento e sugestões 
acerca da proposta de Emenda à Constituição n° 45/2019, que altera 
o Sistema Tributário Nacional. Como votam a Deputada Andreia e o 
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Deputado Roberto Costa? Requerimento deferido. Encerrada a Ordem 
do Dia. 

V – GRANDE EXPEDIENTE.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 

Falando pelo Grande Expediente, Deputado Dr. Yglésio. 
O SENHOR DEPUTADO FLORÊNCIO NETO (Questão 

de Ordem) – Presidente, aproveitando esse tempo de deslocamento 
do Deputado Yglésio até a tribuna, peço a compreensão de Vossa 
Excelência para fazer aqui uma moção de pesar pela perda de um grande 
companheiro que eu tinha na cidade de Bacabal, Genésio Ferreira, que 
esteve com a gente desde o nosso início, ele foi cabo eleitoral do meu 
tio, o Vereador Toinho Florêncio, em 1988, esteve à frente de todas as 
nossas campanhas e, aos 56 anos, infelizmente, na última quinta-feira, 
nos deixou vítima de um infarto. Sem dúvida, vai deixar uma lacuna 
grande na cidade, uma lacuna grande nos nossos corações, na nossa 
vida. Eu vou levar muito os ensinamentos e a oportunidade que tive de 
conviver com ele todo esse tempo, pedindo a Deus que nos dê sabedoria 
para conduzir a nossa trajetória política, agora, com essa ausência 
que será tão sentida, pois, sem dúvida, era uma pessoa fundamental e 
importante no nosso grupo político.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Feito o registro. Com a fala, o Deputado Dr. Yglésio.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) - Senhora presidente, senhoras e senhores deputados, hoje eu 
subo à tribuna para falar de um 7 de setembro que tem uma parte que 
nos traz uma saudade. Apesar de não ter conhecido esse grande 
personagem da nossa história política maranhense e, coincidentemente, 
Joaquim, eu estou com minha filha hoje aqui e tenho certeza de que teu 
pai te levou várias vezes à Assembleia, e fico muito emocionado nessa 
caminhada de poder falar hoje um pouquinho dele, um grande motense, 
foi presidente do Moto também, foi deputado estadual, 20 anos deputado 
estadual. Eu estou no segundo mandato e não sei quantos mais terei, 
mas tem um grande cidadão aqui chamado Arnaldo Melo que conheceu 
o teu pai, e eu tenho certeza de que, daqui a pouquinho, ele vai querer 
falar um pouquinho sobre ele. Um filho separado aí que dizem que 
existe no mercado chamado Roberto Costa, que também vai querer. 
Claro, quem mais quiser participar dessa fala vai ser muito bem-vindo. 
Tive a oportunidade de sumarizar aqui num discurso até para não me 
perder porque as ideias, muitas vezes, quando nós temos esses 
personagens que são icônicos, que são pessoas muito vívidas em várias 
áreas da vida, em várias dimensões, não só da política, mas do trabalho 
também como comerciante, como cidadão na vigência também de uma 
atividade esportiva na sua história, então tem muita coisa a falar do 
Nagib. Para organizar, nada melhor do que um discurso em que a gente 
contou com o auxílio muito grande de um escritor, cineasta, uma pessoa 
muito importante aqui na nossa cultura maranhense. Eu assumo a 
tribuna para falar desse personagem único do estado, principalmente da 
história desta Casa. Começa a colocar as fotos aí, por favor, porque 
muitos, como já faz 30 anos, deixou um 07 de setembro mais triste em 
1993. Eu falo do Deputado Nagib Haickel, que presidiu esta Casa, 
inclusive dá nome a este plenário, entre fevereiro e setembro de 93, 
quando, no dia 7, veio a falecer por complicações de uma doença 
cardíaca que deixava o coração grande. O coração grande, como os 
amigos e os filhos e todos que circularam ao redor dele disseram que ele 
tinha, morreu na cidade de Coroatá. Nagib poderia ter nascido no 
Líbano, uma vez que seus pais, Elias e Maria Haickel, primos legítimos, 
primo se gostava muito naquela época, hoje é mais difícil a gente ter 
essa coisa de primo, que o pessoal fica colocando medo, os pais não 
gostam tanto, mas, antigamente, a família estimulava, eles eram 
provenientes do Líbano, mas, por obra do destino, Nagib veio ao mundo 
em Pindaré Mirim, entre uma das milhares de curvas do rio Pindaré, 
esse rio tão grandioso que serpenteia nosso estado, da Serra do Gurupi 
até o seu desembocar no Mearim, quase chegando à Baía de São 
Marcos, que abraça a cidade de São Luís no seu lado ocidental. Quando 
o avô do Nagib, o Thanos Haickel, chegou ao Brasil, ele aportou em 
Belém para em seguida vir a São Luís. Aqui, conversador como era, fez 

contato com seus patrícios e decidiu ir para Viana, uma das cidades 
mais antigas do nosso estado, mas por lá também não ficou, foi para o 
povoado de São Pedro, no município de Monção, que depois se 
transformou em Pindaré-Mirim, Monção, para quem não sabe, deu 
origem a vários municípios daquela região. Lá chegando, ficaram 
próximos ao pátio do Engenho Central São Pedro e aí começaram a 
fazer o que o árabe sabe fazer melhor, que é trabalhar e ganhar dinheiro. 
Comercializavam gêneros de primeira necessidade com a população. 
Não demorou muito para a família Haickel se tornar uma das mais 
influentes no comércio, uma vez que compravam gêneros dos produtores 
locais, vendiam para os industriais em São Luís e traziam na volta 
artigos que os vizinhos necessitavam: ferramentas, tecido, combustível. 
Enxergaram uma oportunidade em meio ao absoluto caos do vazio 
econômico que existia na cidade. Nagib é o terceiro filho de Elias e 
Maria, que, como não poderia deixar de ser, mandaram os filhos estudar 
na capital. Ele estudou, mas com 13 anos de idade começou a trabalhar 
na empresa do Abud, que também pertencia aos libaneses. Essa turma 
teve um impacto econômico muito importante, a família Abud, 
inclusive, foi uma das que tiveram o primeiro presidente do Moto Clube 
de São Luís. Meus caros amigos, colegas deputados e deputadas, alguns 
de vocês não tiveram a oportunidade de conhecer ou até mesmo ouvir 
falar, como nós temos aqui, Deputado Davi Brandão, que é um menino 
maravilhoso, um jovem, nasceu já não existia mais o Nagibão, mas 
quem conheceu, como o Deputado Arnaldo Melo, sabe que eu estou 
falando de uma pessoa extraordinária, um homem com uma inteligência 
incomum, de uma sensibilidade aguçada, de um coração gigantesco. 
Coincidentemente, porque a vida, isso aqui é uma passagem, isso aqui 
é temporário, provisória, nós somos inquilinos aqui da existência, o 
Nagib faleceu com o coração grande, uma doença, uma cardiomegalia, 
que provavelmente levou a uma insuficiência cardíaca congestiva e ao 
falecimento, a passagem. Esse tipo de personagem, eu olho muito, 
falando com o Joaquim, o pai dele, como a minha tia, parece que eles 
estão ainda circulando aqui. Essas pessoas elas não vão embora, essas 
pessoas que são ativas, que são vívidas, que são pujantes na sua 
existência. Quem conheceu, por exemplo, Bráulio, coloca essa foto de 
Bráulio, foi uma foto importante, ali o Nagibão está meio zangado, está 
que nem uma foto minha ali. Vamos lá, tem uma foto de Bráulio ali que 
precisa fazer esse registro. Cadê a de Bráulio, gente? Não, espera aí, a 
última, eu acho, lá para final, gente, não, é Lobão, vamos lá mais uma, 
Sarney, vamos lá. Ali Joaquim, Castelo, a turma ali, cadê? Final, gente. 
Gente, a última. Voltaram para começo. Bráulio, tiraram a sua foto, 
Bráulio, acidentalmente. O Bráulio ainda tinha cabelo nesse período. 
Está ali, olha ali, Bráulio está acima dele, eu sei que está muito diferente, 
ele está parecido Ciro Gomes, quando era novinho ali. Está a cara do 
Ciro Gomes, mas é Bráulio ali. Então, vocês para terem noção do que 
esse homem tem de história nessa Casa. Bráulio era assessor do 
Nagibão, lá na sede do Poder Legislativo, na época da Rua do Egito. Ele 
sabe o valor daquele homem simples, que era duro, as frases com ele 
eram contundentes. Parecia que estava brigando, mas, no fundo, era um 
cara atencioso. Parece até com um amigo que ocupa essa tribuna agora. 
Muitos de nós só conhece o Nagib, porque ele dá esse nome ao plenário, 
e eu acredito que registrar acontecimentos de vida, de homens como 
Nagib Haickel, deputado Júlio, é uma das coisas que dá sentido à nossa 
atividade também. Porque quem aqui está na política busca fazer algo 
pelo seu semelhante e busca também ter a lembrança no coração deles, 
com certeza, se não nenhum sentido teria. Se fosse só por poder, poder 
é efêmero, hoje o cara aqui está deputado, depois ele não está, ele é 
governador, depois ele vira um cidadão comum. Triste é o homem que 
se engana com a permanência do poder, porque vai ser um depressivo lá 
na frente. Quem entende a perenidade das coisas consegue dimensionar 
isso. Então, trazer isso, falar do Nagibão quem criou ali a primeira loja 
24 horas do Brasil, a MERUOCA, que implantou o supermercado em 
sua porta. Enchia de Kombi, aquele saudoso carro tão romântico que 
está sendo reeditado agora pela Volkswagen em versão elétrica, 
Deputado Nagib, o Senhor que gosta dessas coisas modernas, né! O que 
que acontece? ele circulava ali com um monte de Kombi naqueles 
comércios dos bairros mais distantes. Alguém já disse: Nagib começou 



  38        QUARTA-FEIRA, 13 DE SETEMBRO DE 2023                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 38
sendo um craque no comércio, depois se transformou num cara genial 
na política. Dizia que dava um boi para não entrar numa briga, mas dava 
uma boiada para não sair dela. E explicava, isso não é sem estratégia. O 
que é que ele dizia: faço de tudo para não entrar num embate, mas só 
saio dela se sair com a vitória, caso contrário, luto até o fim. Outra frase 
que ele dizia, isso aqui eu me identifiquei, de uma maneira muito 
verdadeira: o difícil se faz logo, o impossível só demora mais um pouco. 
Porque se nós somos capazes de sonhar nós somos capazes de executar. 
Porque o altíssimo Deus, ele só planta no nosso coração a semente do 
que o homem pode fazer.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA – Deputado 
Yglésio.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Do que ele pode 
desejar.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA – Deputado 
Yglésio, V.Exa., pode me conceder um minuto de aparte?

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Por favor, deputado 
Júlio.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (aparte) 
- Deputado Yglésio, primeiro parabéns, porque eu acho que você 
consegue rever, de fato, a história política do nosso Estado, e saudar 
o nosso querido deputado Joaquim Haickel, e dizer assim, numa breve 
passagem, eu sou de Viana, e era criança, e o Nagib tinha um amigo lá 
chamado Valber Duailibe, e o Valber também era uma figura folclórica, 
que o Bráulio conhece muito, e o deputado Nagib, na época, claro que 
eu era criança, e era muito conhecido pelo seu carisma, e, acima de tudo, 
pelos bombons, também, que ele jogava para as crianças, então, eu corri 
muitas vezes atrás dos carros de bombom jogados lá de cima, era uma 
festa danada. Então, a presença de Nagib, em Viana, para a criançada, 
que a gente não compreendia direito aquilo ali, tudo era festa, mas eu 
ainda me cortei nos cacos de vidro, ainda correndo atrás dos bombons, 
e eu quero fazer... faz parte da minha história de Viana, também, da 
lembrança da nossa cidade, a personalidade do Nagib, então, parabéns 
a vocês dois, tanto ao deputado Yglésio quanto ao deputado Joaquim 
Haickel, que está aqui, que hoje é um escritor e intelectual do nosso 
Estado. Então, minha saudação e parabéns ao senhor.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Maravilha, obrigado, 
deputado Júlio. O Nagib ele se intitulava caboclo do Vale do Pindaré, 
tem inclusive um documentário, viu, Nagib, Joaquim, eu pesquisei, tem 
um documentário caboclo do Pindaré. Disponível aí no YouTube, tem 
vários capítulos. Então, ele gostava, não cansava de dizer que gostava 
de comer tapioca com manundé. Esse negócio de mandudé é coisa de 
baixadeiro, mesmo, que eles gostam. Conversando com Joaquim, então, 
ele me disse uma vez, ele perguntou: Papai, por que o Senhor é sempre 
governista? Joaquim era um filho meio rebelde, tanto que é boliviano 
e o pai motense. Então, o que ele dizia? Ele era incondicionalmente 
governista, por quê? Ele teve uma sacada que foi genial, ele explicou 
para Joaquim, aí, Joaquim, tu me confirmas se isso é verdade. No 
início dos anos 80, o fato do governador e dos governistas, como eles 
sabiam que ele era um cara governista, fazia com que todo mundo 
procurasse logo no início a ele, antes de qualquer outro deputado, e 
ele se transformava num líder não oficial do governo, só que sem ser 
líder, ele não tinha uma série de obrigações, mas ele tinha o prestígio 
de um líder. Então, o homem era sabido demais, parece um os dois aqui 
nessa Casa, que eu não vou declinar nomes, mas tem uns dois, não é, 
deputado Roberto Costa?

O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA – Verdade, eu 
queria até aproveitar e pedir um aparte.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO - Esse momento é seu.
O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA (aparte) - Diz 

que tem um ditado em política que fala também, deputado Yglésio, que 
antiguidade é posto. E eu vendo aqui você fazendo esse discurso sobre 
o deputado Nagib Haickel, me causa até uma certa inveja, porque eu 
tinha dito para o Joaquim que ele disse para você que esse discurso, 
eu gostaria muito de fazer. Primeiro, pela amizade que eu tenho com 
o nosso amigo, ex-deputado Nagib Haickel, o Joaquim Nagib Haickel, 
aqui o nosso amigo, que foi um grande parlamentar, por onde ele passou, 
e que eu sempre digo que é um dos homens mais preparados que tem 

do Maranhão, o Joaquim. E eu fico muito feliz de poder, não estar 
fazendo discurso, mas sendo feito por você, também que é uma outra 
cabeça brilhante, mas poder dar a nossa participação, nesse momento, 
aí de 30 anos de falecimento do deputado Nagib, e eu era muito jovem, 
mas sempre gostei muito de acompanhar a política, e acompanho a 
Assembleia Legislativa, desde o primeiro mandato de 1990. E mais, 
eu sempre tive uma formação meio esquerdista em função da minha 
família, mas, nesta Casa, nesta Assembleia, sempre passaram cabeças 
brilhantes, umas com formações brilhantes, outras com aspecto político 
de uma intensidade muito grande, e aí eu destaco muito, como Vossa 
Excelência já relatou aqui, a história de Nagib Haickel. Eu conheci as 
histórias de Nagib, eu não convivi, porque não tive essa oportunidade, 
mas fiquei conhecendo exatamente como deputado estadual, como 
presidente da Assembleia. Ele conseguiu, durante todo o período que 
foi deputado, a sua vida não só política, mas também de comércio, ser 
uma figura conhecida em todo o Maranhão. A sua história, apesar da 
sua morte, continua viva e servindo de exemplos em vários momentos 
da vida política do estado. E uma das coisas para mim que se tornaram 
muito importantes, muito marcantes, é que o Nagib, a morte dele, 
naquele momento, foi um divisor de águas, porque a morte do Nagib 
conseguiu dar um novo direcionamento político para o Maranhão até 
hoje. Eu acredito que, se o Nagib estivesse vivo, inclusive naquela 
eleição de 94, acho que o destino político do Maranhão teria sido outro 
e, consequentemente, o que nós vivemos hoje aqui poderia não estar 
acontecendo, porque, naquele início lá, a mudança que poderia ocorrer 
na política, claro, faria referências até os dias de hoje, para você ver o 
poder político que o Nagib conseguiu ter em vida e em morte. Então, eu 
fico muito feliz de poder fazer essa homenagem a ele aqui e também ao 
nosso amigo Joaquim que é uma águia também na política do Maranhão, 
deixou a política quando realmente quis deixar. São poucas as pessoas 
que conseguem ter esse privilégio. O Joaquim conseguiu. O Joaquim 
foi político, foi deputado federal, foi deputado estadual e conseguiu se 
notabilizar mesmo sendo filho do Nagib, mas ele conseguiu ser o próprio 
Joaquim Haickel, o político de visão do Maranhão, mas dizem que filho 
de peixe peixinho é. Então veio de todo o ensinamento, de toda vivência 
que ele teve com Nagib. E eu fico muito feliz de poder estar aqui hoje 
comemorando esse aniversário porque eu acho que se comemora porque 
o legado do Nagib serve de ensinamento para todos nós que, às vezes, 
não tivemos a oportunidade de viver com ele pessoalmente, mas de 
conhecer a sua história, de conhecer a sua atuação, de saber exatamente 
de todos os momentos políticos que ele participou. E como eu disse: até 
hoje a vida política do Nagib continua sendo lembrada porque o aspecto 
da morte dele modificou a política do Maranhão. E isso até hoje a gente 
consegue vivenciar. Então, deixar aqui o meu abraço ao Deputado 
Joaquim, nosso amigo, ao Nagib também, à família dele e dizer que a 
história, apesar de ele dizer que sou muito parecido em alguns aspectos 
com ele, com o pai dele, mas é o físico, a vontade, a garra e, acima de 
tudo, porque político tem que ter uma coisa chamada coragem, e isso o 
Nagib demonstrou por onde passou.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Obrigado. 
Maravilha. Muito bom ter um depoimento como esse. No início dos 
anos 70, ele arrumou a mesma confusão que eu procurei para a minha 
vida: começou a mexer com futebol, presidiu o Moto Club de São Luís 
e levou o Moto, naquela época, a disputar o Campeonato Brasileiro pela 
primeira vez. Essa parte eu conheço muito bem e sei das dificuldades. 
Eu não poderia deixar de fazer o destaque da relação de um filho com 
o pai, dessa proximidade aí do Joaquim com o pai dele, o que fez 
com que, por várias vezes, o Joaquim ajudasse o Moto, mesmo sendo 
boliviano. Eu só posso dizer aqui, Joaquim, de coração, muito obrigado 
por honrar esse legado do seu pai e pela generosidade que nunca lhe 
faltou, mas que só lhe faz prosperar. O Nagib era um marqueteiro nato. 
Essa coisa que o Deputado Júlio falou é uma das ferramentas que ele 
utilizava para fazer mais mobilização num tempo que não tinha rede 
social, não tinha absolutamente nada ali, ele fazia esse movimento na 
cidade com as crianças, utilizava aquele princípio de “quem cuida dos 
filhos está também adoçando a boca dos pais”. Então, de uma maneira 
muito genial, ele tinha essa sacada e era conhecido inclusive naquela 
época como Deputado Bombom, 20 anos distribuindo bombom. O 
Nagib viveu pouco, isso é verdade, não completou nem 60 anos, é muito 
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difícil hoje em dia a gente aceitar, Deputado Arnaldo, que uma pessoa 
com uma vida tão ativa, que estava chegando ao clímax da carreira 
política, vá antes dos 60 anos num país que tem uma expectativa de 
vida aí em torno de 73 anos para o homem e 78 anos para a mulher. 
Então, ele poderia ter vivido muito mais, mas Deus não quis, e quem 
de nós vai questionar o que Deus quer na nossa vida?! Ele trabalhou no 
comércio dos 13 aos 59, na política começou cedo, dos 23 aos 59, e fez 
muita coisa nessa passagem. 20 anos como deputado estadual, 8 anos 
como deputado federal, teve a oportunidade também de ser deputado 
federal inclusive constituinte, eu estava pesquisando, então trouxe um 
legado até para a história do país mesmo, vocês que tiveram tijolinhos 
naquela construção da democracia naquele momento tão importante, 
e por 4 serviu como secretário de Estado e também foi administrador 
do município de Zé Doca, quando foi criado. Apenas 7 meses de 
presidência desta Assembleia, período muito rápido, lembro quando fui 
diretor do Socorrão por 7 meses e 7 dias, outra coincidência, dizem 
que 7 é conta de mentiroso, mas é a verdade. Assim, 30 anos depois, 
eu tenho a satisfação de receber uma ligação do Bráulio me sugerindo: 
“Vamos fazer um pronunciamento aqui para homenagear os 30 anos 
de passagem do nosso Deputado e ex-Presidente Nagib Haickel”. Eu 
digo: “Vamos, Bráulio”. Primeiro porque, pequenininho, eu escutava o 
programa do Zé Raimundo na TV, ali miudinho, o Zé Raimundo não sei 
se está aí hoje, chegava a assistir porque se tratava disso no programa 
também. Então, pelo carinho que tenho a ti, o respeito também, 
fiquei muito feliz de ter essa missão gloriosa, diga-se de passagem. 
Joaquim me falou sobre alguns fatos interessantes enquanto o Nagib 
era presidente desta Casa. Primeira coisa: ele tratava bem deputado 
de oposição, não era o costume vigente naquele período. Então, ele 
inaugurou um novo período, um novo modelo de tratamento. E eles, 
inclusive, quando precisavam do presidente para alguma missão no 
mister difícil de ser oposicionista no Maranhão, eles tinham o apoio, 
porque para o presidente importante era o fortalecimento do Parlamento. 
Tolo é aquele que acredita que uma subserviência total ao Executivo vai 
levar a Casa a um lugar, a um patamar distante. E, graças a Deus, os 
presidentes que sucederam o Nagib, nessa Casa, entenderam isso, que 
é a importância do Parlamento ter tamanho. Funcionários mais antigos 
aqui ainda contam uma coisa muito interessante, foi outro episódio... 
então, funcionários antigos, eles trouxeram uma história que também 
é muito interessante: quando o Vila Nova teve um infarto, ele antes 
teve uma briga com o deputado Nagib, eles quase chegaram às vias 
de fato aqui na Casa. E contrariando todas as expectativas foi Nagib 
que primeiro socorreu o Vila Nova e só saiu do lado quando ele estava 
hospitalizado, porque ele costumava dizer o que um grande homem diz: 
Não tem inimigo, tem adversários. Mas quando a gente sai dessa arena, 
desse coliseu político, tinha que acabar, porque no final ali tem histórias 
de homens de família, de pessoas com suas vidas, isso aqui tem que 
cessar. E muitas vezes, eu me sinto assim também nessa posição das 
pessoas não entenderem isso, que essa pessoa que sobe à tribuna traz 
temas, que são necessários, porque a gente tem que dá a voz aquilo 
que a gente acredita e as pessoas que acreditam a gente nos pedem 
também. Porque o deputado ele é um porta-voz. O deputado que ele 
acha que ele é senhor de si mesmo, ele está muito enganado, ele não vai 
ter vida longa na política. Por isso que eu vejo homens como Arnaldo 
Melo... acho que já é oitavo mandato, deputado seu aqui? Porque são 
homens que serviram os desejos do eleitorado dele, de quem acredita 
nele todo esse período. O único desiderato possível desses grandes 
homens é o das pessoas que neles acreditam, nas bases, nas pessoas 
que os estimulam. Eu não tive o privilégio de ter convivido com ele, 
mas quem teve dizia que era um homem incrível, um homem de grande 
inteligência, carismático e um amigo que se podia contar. Graças a 
Deus, como benchmarking, aí como modelo para política, a gente tem 
pessoas que, não com a mesma originalidade, mas que seguem muito 
esses princípios. Pelo que eu pude perceber quando escrevi essas linhas 
aqui pra esse discurso, que eu peço que sejam incorporados aos Anais 
da Casa, tanto no comércio quanto na política, o homem, realmente, era 
um mestre, pessoa que não é comum, é raríssima ser vista nos dias de 
hoje. No último 07 de setembro, completaram-se 30 anos que o Nagib 
nos deixou, mas para quem conheceu, está por aí, vive, está aqui no 
Plenário, está na política, está dentro desta Casa. Deputado Arnaldo 

Melo.
O SENHOR DEPUTADO ARNALDO MELO (aparte) – Ilustre 

Deputado Yglésio, antecipadamente, agradeço pelo aparte concedido 
por Vossa Excelência, mas eu não poderia deixar de cumprimentar 
a memória deste grande homem, que foi Nagib Haickel, eu tive a 
felicidade de dividir Plenário com ele, naquela ocasião, na nossa 
saudosa Rua do Egito, e posso confirmar tudo o que Vossa Excelência 
declara, nessa manhã, aqui no Plenário, que traz o nome do nosso Nagib 
Haickel. Devo lhe dizer, deputado Yglésio, que quando conheci Nagib, 
eu fiquei, de certa forma, assim, um pouco perplexo com a forma com 
que ele tratava as coisas, parecia que ele estava falando com o quintal 
da casa dele ou com o Palácio do Planalto, para ele era tudo igual, falava 
geralmente com a voz muito forte, muito alta, e destemido. E eu que 
chegava naquela época, cheguei em 1990, convivi muito pouco com 
Nagib, mas tive a honra de recebê-lo na minha residência, em Passagem 
Franca, como tantas outras oportunidades e aprendi muita coisa com 
aquele homem simples, como V.Exa. citou, que ele se identificava como 
caboclo do Pindaré, comedor de tapiaca; tapioca e tapiaca. Tapiaca e 
mandubé.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Tapiaca e mandubé.
O SENHOR DEPUTADO ARNALDO MELO – Exatamente, era 

a frase dele. Mas entre tantos ensinamentos que ele nos deu, um eu levei 
pra minha residência. Certa vez, ele chegou naquela Assembleia, eu 
gostaria de registrar isso aqui para o meu irmão Joaquim, e ele um pouco 
preocupado que estava correndo muito, estava muito apressado na vida 
e que sempre que saía dava um beijo na nossa querida Clarice, e deixava 
no banheiro a escova de dente com o creme dental já colocado na escova. 
E eu achei aquilo um gesto tão simples, mas tão profundo, tão carinhoso 
que eu passei a adotar aquele gesto com a minha companheira. São 
pequenas coisas que a gente sente a sensibilidade daquele ser humano. 
V.Exa. citou aí agora o episódio da doença de Vila Nova. Eu aproveito 
pra relatar, entre tantos, que eu passaria amanhã aqui inteira citando. 
Certa vez, ele teve um imbróglio muito sério também com nosso colega 
Dutra, ex-deputado estadual, negócio seríssimo, lá em Plenário. No dia 
seguinte, eu entro na Assembleia, quem eu vejo entrando no gabinete 
do Dutra? O presidente da Assembleia, o Nagib Haickel. Foi procurar 
o Dutra para pedir desculpa. É um gesto que realmente nos ensina 
demais. Presidente do Poder Legislativo, numa questão de Plenário, 
discutiu com o colega e ele foi lá conversar e pedir desculpa para o 
colega. É um ensinamento muito grande que eu levei isso comigo na 
minha vida. Eu poderia também te dizer, diante de tantas colocações 
felizes, que você faz nessa manhã, meu colega Yglésio, e que é levado à 
tribuna dessa Casa como excelente parlamentar, por isso que é chamado 
de excelência. Nagib foi um homem que viveu intensamente a vida. 
Nagib foi um homem que viveu intensamente a política. Mas ele não 
viveu da política, ele viveu a política. Eu não sei como ele tinha tempo, 
meu querido Joaquim, você que é um pouco mais novo do que eu, 
com as cadernetinhas dele aqui no bolso, anotando tudo que acontecia, 
que ele não podia resolver naquela hora, eu acho que na hora que ia 
dormir ele resolvia os problemas dele, mas não abandonava a sua 
atividade, que era o sustento da sua família, e não deixava de atender 
nenhum dos colegas parlamentares ou político que o procurasse. Então, 
eu digo sempre que o Nagib foi um homem que viveu intensamente 
tudo. Ele viveu com intensidade os anos que Deus lhe concedeu, na 
política, no comércio, na empresa, na sociedade, de todas as formas. E 
como já estamos na tolerância do tempo, eu gostaria de registrar aqui, 
Joaquim, mais o ensinamento do mestre Nagib Haickel. Nesses anos 
atrozes pré-eleitorais, deputado Yglésio e caros colegas, que estão a nos 
ouvir, todos nós sentimos aquele sufoco da pressão dos auxiliares dos 
governos, os nossos secretários de Estado. Isso acontece nos estados, 
com os deputados estaduais, acontece no governo federal, os ministros 
pressionando os seus estados, suas lideranças. E os deputados, muito 
angustiados, vinham reclamar para o Presidente Nagib: “Nagib, como 
é que nós vamos fazer, rapaz? O secretário tal está tomando os meus 
eleitores, está levando vantagem do governo, está tomando minhas 
bases!” Certa vez, ele saiu com a seguinte frase: “Caros colegas 
deputados, a eleição é o ano que vem. Vamos ter paciência. Quando o 
vento de abril correr e o campo pegar fogo, jurará não ri do outro”. O 
que ele quis dizer? Que quando a coisa esquentasse mesmo, todo mundo 
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perdesse as secretarias, jabuti que tem a perna do mesmo tamanho do 
outro não ia ter para onde correr. E eu passei a analisar, Joaquim, aquela 
sabedoria daquele caboclo do Pindaré que muito me ensinou. Muito 
obrigado. Quando correrem os ventos de maio e o campo pegar fogo, 
jurará não ri do outro.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – É isso mesmo. 
Deputado Arnaldo, esse seu depoimento no final nos enche de alegria, 
porque foi uma coisa muito verdadeira. O Nagib, para finalizar, com 
certeza, depois de toda essa revisão histórica em 30 minutos, 30 anos 
de saudade em 30 minutos de exposição aqui do Grande Expediente, 
só nos leva à conclusão de que ele não é daquelas pessoas que deixam 
apenas saudade, mas das pessoas que fazem falta. Portanto, salve Nagib 
Haickel! Muito obrigado a todos.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
OSMAR FILHO – Parabéns, Deputado Yglésio, pelo pronunciamento. 
Encerrado o Grande Expediente. Passamos agora ao Tempo dos Blocos. 

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANA DO GÁS - Tempo dos Blocos. Bloco Parlamentar Unidos pelo 
Maranhão, Deputado Osmar, até 16 minutos.

O SENHOR DEPUTADO OSMAR FILHO (sem revisão 
do orador) – Excelentíssima Presidente em exercício, Deputada 
Ana do Gás, colegas deputados e deputadas, distinta imprensa, 
população que acompanha também os trabalhos desta Casa pela TV 
Assembleia. Presidente, o que me traz a esta tribuna, no dia de hoje, 
é para compartilhar com toda a sociedade maranhense o momento de 
muita alegria e realização que eu vivenciei, com alguns vereadores 
da capital maranhense, na Apae, na inauguração do mamógrafo. 
Ainda enquanto vereador, mais precisamente no ano passado, com 
outros seis vereadores, destinamos R$ 1 milhão de emenda, o que 
possibilitou a aquisição e a instalação de um mamógrafo totalmente 
moderno e digital, bem como também a instalação e a aquisição de 
45 computadores que possibilitarão a implantação do tão sonhado 
prontuário eletrônico na Apae. Isso foi devido, registro mais uma 
vez, à destinação de uma emenda parlamentar de minha autoria, com 
outros seis colegas vereadores, à época, que faço questão de nominar: 
Vereador Raimundo Penha, Vereador Otávio Soeiro, Vereador Daniel 
Oliveira, Vereador Ribeiro Neto e as nobres Vereadoras Silvana Noeli 
e Carla Sarney. Esses vereadores se juntaram, à época, e possibilitaram 
mais uma atualização do parque tecnológico da Apae. Agora aqui eu 
passo a registrar o brilhante serviço que a Apae presta nos campos de 
assistência social e, principalmente, na área da saúde e da educação 
também. Desde o início do meu mandato de vereador, eu venho 
contribuindo com as atividades da Apae e com a atualização do seu 
parque tecnológico, destinando emendas parlamentares. Eu quero dizer 
que, como deputado, não será diferente, continuarei a contribuir com 
as atividades da Apae. Quero também convidar os colegas deputados 
para que possam conhecer os trabalhos que a Apae realiza em favor de 
toda a sociedade ludovicense e maranhense e que possam contribuir 
com suas emendas parlamentares com o belíssimo e brilhante trabalho 
que a Apae realiza. Essa é minha fala de hoje. Eu agradeço a atenção de 
todos. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA - Bloco Parlamentar União Democrática. 
Deputada Ana do Gás, por 10 minutos, com direito a apartes.

A SENHORA DEPUTADA ANA DO GÁS (sem revisão da 
oradora) - Bom dia a todos e todas. Senhor Presidente Júlio Mendonça, 
camarada de partido, senhoras e senhores deputados, internautas, 
telespectadores da TV Assembleia que nos assistem, servidores desta 
Casa, bom dia a todos. Subo a esta tribuna para registrar que, no último 
dia 05 de setembro, a Unale, em parceria com esta Casa, Assembleia 
Legislativa do Maranhão, realizou o Primeiro Seminário Nacional 
de Legisladoras Mulheres no Poder. Foi feita pela nossa Presidente 
Deputada Iracema Vale, que tem feito história nesta Casa por ser a 
primeira mulher a presidir esta Casa, a presidência da Assembleia, em 
quase 200 anos. Também pela Comissão de Mulher da Unale. Contamos 
com a presença do Deputado Diogo Morais, Presidente Nacional da 
Unale, e da Procuradoria da Mulher aqui desta Casa com a Procuradora 
Daniella. Foram mais de 2 mil inscrições de mulheres em todo o estado 
do Maranhão, um marco que vale a pena frisar aqui e registrar na Casa 

esse grande encontro, o sucesso e a capacidade de mobilização da 
diferença da representatividade feminina, nesta Casa, sob o comando 
da Presidente Iracema, a mulher mais votada do estado do Maranhão, 
que hoje preside a maior bancada de deputados na história do estado 
do Maranhão, nesse ano, nesses quatro anos. O seminário abordou 
vários assuntos como violência política, de gênero, e a necessidade 
de maior participação feminina na política. É um momento bastante 
oportuno, a menos de 13 meses seguidos, aí há menos de 13 meses, 
que nós já estamos em setembro, nós iremos viver mais um momento 
democrático, que são as eleições municipais. E nos impactou bastante 
a presença e a mobilização das deputadas daqui e de todas as mulheres 
do estado do Maranhão, das secretarias de Estado, em especial também 
a Secretaria da Mulher e todas as secretarias que têm é priorizado a 
posição da mulher neste seminário. Ficamos muito felizes, podemos 
contar com a sociedade civil, mulheres presidentes de sindicatos, não só 
apenas legisladora, de Câmaras Municipais, vereadoras, prefeitas, vice 
prefeitas, deputadas estaduais, federais, mas também mulheres que nos 
representam ali na ponta, como presidente da FETAEMA que esteve 
presente, algumas presidentes de Associações Quilombolas, presidentes 
também de Associações e Comunidades Indígenas, mulheres que nos 
representam em todos os contextos. Compartilho com V.Exa. alguns 
dados aqui de acordo com o IBGE, as mulheres representam 18% das 
cadeiras nas Casas Legislativas, parcela ligeiramente superior à do 
mandato passado de 15%, mas muito baixo da proporção de brasileiros 
do sexo feminino no País, que é 51,1%, porque nós somos a maioria da 
população, nós somos a maioria do eleitorado, e um Seminário como 
esse de tal importância comandado e vendo essa unidade, a vontade 
dessas mulheres, compreenderem desses processos de estarem ocupando 
cargos de poder, não só nos Legislativos, mas também no Executivo, 
também nas empresas privadas, a gente sabe aí da competência e o 
quanto faz a diferença de uma mulher em um espaço de poder. Então, 
com muito orgulho, a nossa Bancada Feminina, segunda maior do 
País em proporção esteve presente dialogando e recepcionando outras 
Legisladoras que estiveram nos visitando. Destaco entre elas a nossa 
deputada federal, ex-governadora, e governadora, como a Presidente 
sempre chama, Roseana Sarney, que fez história e pôde ali dialogar, foi 
uma das mediadoras palestrantes na qual fez um balanço geral de toda a 
sua história política, da vivência em outrora em tempos mais difíceis, da 
condição da mulher, da condição da participação da mulher na política, 
onde ela relata o quanto foi difícil, o quanto teria sido difícil há mais 
de vinte anos, há mais de trinta anos, onde foi a primeira governadora 
do Brasil, mulher a ocupar um espaço como esse. Estiveram também 
presentes a deputada federal Amanda Gentil, a mais jovem do País, 
que nos representa na Câmara Federal, hoje, nós temos três deputadas 
federais, deputada Roseana Sarney; deputada Detinha; deputada 
Amanda Gentil. Contamos também com a presença da senadora Eliziane 
Gama, contamos também com duas representatividades femininas, no 
Senado Federal, que é a senadora Eliziane; a senadora Ana Paula, que 
ocupa a suplência do nosso ministro, o nosso senador Flávio Dino; a 
senadora Daniela Veloso, da Paraíba, que esteve presente; a deputada 
estadual Camila Toscana, também da Paraíba; a deputada Eliana Bayer, 
do Rio Grande do Sul; a deputada estadual pelo Rio de Janeiro, Tia 
Ju; a deputada estadual pelo Amapá, Edna Auzier e dentre outras e 
várias mulheres de todos os Poderes e a sociedade civil organizada e 
outros deputados de outros estados que também nos acompanharam e 
os nossos colegas deputados aqui dessa Casa: deputado Wellington do 
Curso, deputado Roberto Costa, o deputado Antônio Pereira, a presença 
maciça da participação também dos nossos colegas deputados, aqui 
desta Casa. Friso também a presença importante da ex-ministra do TSE, 
Dra. Maria Cláudia que também foi uma das palestrantes, uma palestra 
surpreendente, onde ela pôde esclarecer várias situações, a Dra. Graziela 
também que é uma mulher que ocupa um espaço de poder e tantas outras 
mulheres ali onde nós podemos fazer essa escuta de experiências vividas 
da luta dessas mulheres de terem ocupado esse espaço tão importante. 
Então, registro aqui meus parabéns, em especial, a nossa presidente 
Iracema, que mostrou que vale a confiança, vale a representatividade 
que ela tem feito, vale, valeu os 104 mil votos, a deputada estadual mais 
votada do estado do Maranhão, que mobilizou assim num estalar de 
dedos muitas mulheres de todo o nosso estado, de todas as categorias, 
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e que saíram muito satisfeitas. E registro também os parabéns à nossa 
presidente da Procuradoria da Mulher, deputada Daniella, e friso a 
importância do lançamento de kits que a nossa presidente aqui, para 
incentivar a participação e a criação de Procuradorias Municipais, 
dentro dos municípios, para que podemos fortalecer a participação dos 
prefeitos da criação nas câmeras municipais, a nossa presidente ofertou 
um kit para ajudar essas Procuradorias Municipais a se instalarem, que 
está para além desses kits. São ferramentas que incentivam a criação, 
mas nós sabemos que a política da mulher está para além de toda essa 
estrutura, mas eu gostaria aqui de frisar os parabéns, deputada Iracema, 
pelo sucesso que é nacional, é reconhecido, foi um sucesso reconhecido 
nacionalmente, e todas as colegas aqui que ocupa o cargo legislativo, 
no Executivo e no Judiciário, reafirmo que as mulheres podem estar 
aonde elas quiserem, como a deputada Mical sempre fala, com ousadia, 
com empoderamento. Parabéns mesmo! A gente já percebe a diferença 
sobre o comando e o olhar e isso foi relatado lá com a presença também 
de alguns homens dentro desse primeiro seminário do fortalecimento 
da participação das mulheres no Poder. Relembro aqui, a presidente 
pediu que anunciasse que nos dias 08, 09 e 10 de novembro, será o 
Segundo Encontro no Estado do Ceará, em Fortaleza, mas eu tenho 
certeza de que eles já saíram daqui copiando essa boa prática, as nossas 
colegas que nos visitaram e que foram muito bem recebidas, muito bem 
acolhidas. Gostaria aqui de agradecer a todas vocês que saíram dos seus 
municípios, que não mediram esforços, as nossas colegas, em especial a 
nossa presidente que deu exemplo a todo nosso Brasil. Muito obrigada.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA - Deputada Presidente Iracema Vale, por cinco 
minutos, com direito a apartes.

A SENHORA DEPUTADA IRACEMA VALE (sem revisão 
da oradora) – Obrigada, presidente. Hoje, eu tenho três assuntos para 
tratar, aqui da tribuna, de forma muito sucinta. Os três se reportam a 
uma única palavra: gratidão. O primeiro assunto trata de uma ponte, 
o segundo assunto trata de esperança e o terceiro assunto trata de 
trabalho. O primeiro assunto é sobre uma ponte, que conecta as cidades, 
aproxima destinos, transpõe obstáculos. São alguns motivos para os 
quais é extremamente necessária uma ponte. A construção de pontes é, 
de certa forma, um fator de medida do progresso. Aqui dentro do nosso 
estado, temos a cidade de Barreirinhas, o portal de entrada para um 
dos maiores cartões-postais do mundo. A ponte sobre o Rio Preguiças, 
que ligará a sede do município a diversos povoados, será de grande 
utilidade para a população, além de beneficiar uma rota turística muito 
movimentada na região. Uma obra muito aguardada, muito sonhada 
para a região dos Lençóis. Eu fico muito feliz e quero registrar aqui 
que a Justiça tenha reconsiderado a decisão que deferiu o pedido de 
tutela provisória de urgência. O serviço da ponte de Barreirinhas vai 
continuar e essa ponte que é tão sonhada vai ser concluída. As obras 
vão estar a todo vapor. Eu gostaria de parabenizar o trabalho, o 
empenho do nosso Governador Carlos Brandão por mais essa grande 
iniciativa na infraestrutura do nosso estado. O povo de Barreirinhas é, 
claro, também está de parabéns porque receberá esse grande benefício. 
A ponte vai servir ao seu objetivo máximo que é unir as pessoas, 
que é unir o município, unir as famílias. E eu tenho certeza de que 
o povo de Barreirinhas vai ficar muito feliz com essa decisão que a 
Justiça liberou. O outro assunto é sobre esperança. Quero aproveitar 
também para agradecer de novo ao nosso governador Carlos Brandão. 
Ontem foi um dia muito feliz para Urbano Santos e região. Ontem, 
foi entregue a Fazenda Esperança na nossa cidade, na zona rural, num 
povoado chamado Cajazeiras, em parceria com o governo do Estado do 
Maranhão, um local que abriga jovens, pessoas, dependentes químicos. 
O nome já diz tudo: esperança de recomeçar, esperança de vida nova, 
para muitas pessoas. Podem até deixar passar despercebido, mas para 
mim que sou deputada da região, que sou filha de Urbano Santos, 
jamais poderia deixar de registrar isso, pois vai impactar em toda a 
região, é uma casa de reabilitação. A Fazenda Esperança é uma ação 
estruturante, causa um bem-estar social. E a gente tem que destacar o 
compromisso do governador que concluiu, que entregou, por todo o 
carinho, por todo o compromisso, portanto, a gente deixa aqui a nossa 
fala de gratidão. E, por último, falar sobre trabalho. Também quero 
agradecer, porque eu quero aproveitar a ocasião também e parabenizar 

toda a equipe da Assembleia Legislativa do Maranhão, parabenizar pelo 
brilhante trabalho, um trabalho que não foi feito apenas pela Presidente 
Iracema, nem apenas pelos deputados, foi feito por muitas mãos, desde 
as que limparam, arrumaram, organizaram, ao nosso Cerimonial, aos 
nossos seguranças, a toda a equipe de Comunicação, a Saúde esteve 
presente, a nossa Mesa Diretora, todos os setores da Assembleia 
Legislativa participaram ativamente. Então, eu quero agradecer o 
empenho de todos e dizer que mais de duas mil mulheres participaram, 
vieram deputadas estaduais de todos os estados do Brasil. O seminário 
promoveu uma programação ampla, representativa, diversificada, 
engrandeceu o conhecimento de muitas mulheres, inclusive o meu, 
porque eu aproveitei bastante. Eu sei que as mulheres líderes do 
Maranhão aproveitaram porque a clientela, o público foram as mulheres 
líderes no nosso estado. Estavam presentes vereadoras, vice-prefeitas, 
prefeitas, líderes comunitárias, líderes sindicalistas, empresárias, uma 
grande diversidade de mulheres que são líderes e que também anseiam 
chegar a um cargo eletivo. Esse público eu tenho certeza de que saiu 
bem atendido, minha Deputada Ana, saiu bem atendido, saiu feliz 
com o encontro. Eu quero deixar minha gratidão a elas que confiaram, 
que vieram participar. Quero deixar minha gratidão também à maior 
bancada feminina que a Assembleia Legislativa já teve. É claro que eu 
não vou esquecer os homens, Deputado Júlio, porque os homens, na 
Assembleia, andam um bocado enciumados, mas é porque é a primeira 
vez que tem uma presidente em 188 anos. A gente também tem que dar 
um desconto para isso. Esse evento também contou com o apoio da 
bancada de homens da Assembleia, porque estiveram todos presentes. 
Isso significou muito para nós, mulheres, e para a bancada feminina. 
A presença dos homens deputados desta Casa. Eu quero agradecer a 
todos, tanto à bancada feminina quanto à masculina que estiveram no 
evento, participaram ativamente e fizeram desse evento um momento 
grandioso, mas principalmente um momento de engrandecimento e 
fortalecimento da mulher na política aqui no Estado do Maranhão e 
no Brasil. O fortalecimento tão grande que a gente tem que fazer um 
agradecimento especial à deputada Daniella, que é a nossa Procuradora 
da Mulher, porque lançou um protocolo da criação das Procuradorias 
nas Câmaras Municipais e somente para a realização do evento, nós 
aumentamos, ampliamos para 68 procuradorias, houve um acréscimo de 
53 novas procuradorias. E a Procuradoria da Mulher da Casa, e a bancada 
ainda não desistiu porque até o dia da entrega dos kits a nossa meta é 
atingir, pelo menos, 80, foi um grande avanço, ainda é pouco, porque 
nós somos 217 municípios e eu aproveito a minha fala para conclamar 
a todas as Câmaras Municipais de vereadores para ter esse espaço 
de fortalecimento para a política das mulheres que é a Procuradoria 
da Mulher, para que as Câmaras tenham apoio da Procuradoria da 
Mulher da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão e possam se 
incorporar à rede de proteção às mulheres. Então, mais uma vez, muito 
obrigada. Três assuntos e uma única palavra, gratidão.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA - Parabéns à Deputada Iracema. Parabéns pelo 
evento, parabéns pelo pronunciamento. 

VI – EXPEDIENTE FINAL.
O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 

JÚLIO MENDONÇA - Vamos para o Expediente Final. Deputado 
Ricardo Arruda, não sei se encontra no plenário. Bem, como o deputado 
Ricardo Arruda não se encontra no plenário, nós vamos para a inclusão 
da Ordem do Dia da sessão de amanhã, da Ordem do Dia de amanhã. 
Projeto de Lei nº 358/2023, de autoria do deputado Cláudio Cunha 
que dispõe sobre a criação... Projeto de Lei nº 358/2023, de autoria do 
deputado Cláudio Cunha, Projeto de Resolução Legislativa nº 041/2023, 
de autoria do deputado Leandro Bello. Projeto de Lei nº 322/2023, 
de autoria do deputado Leandro Bello. Projeto de Lei nº 346/2023, 
de autoria do deputado também Leandro Bello. Requerimentos, 
Requerimento nº 330/2023, de autoria do deputado doutor Yglésio. 
Requerimento nº 331/2023, de autoria do deputado doutor Yglésio. 
Requerimento nº 332/2023, de autoria do deputado doutor Yglésio. 
Requerimento nº 333/2023, deputado doutor Yglésio, Requerimento nº 
334/2023, de autoria da deputada Mical Damasceno. Requerimento nº 



  42        QUARTA-FEIRA, 13 DE SETEMBRO DE 2023                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 42
335/2023, de autoria do deputado Wellington do Curso. Requerimento 
nº 336/2023, de autoria do deputado Carlos Lula. Requerimento nº 
337/2023, de autoria do deputado Rildo Amaral. Requerimento nº 
338/2023, de autoria do deputado Carlos Lula. Nada mais havendo a 
tratar, declaro encerrada a presente Sessão.

Ata da Septuagésima Primeira Sessão Ordinária da Primeira 
Sessão Legislativa da Vigésima Legislatura da Assembleia Legislativa 
do Estado do Maranhão, realizada em trinta e um de agosto de dois mil 
e vinte três.

Presidente, em exercício, Deputado Rodrigo Lago
Primeiro Secretário, em exercício, Deputado Júlio Mendonça
Segunda Secretária, em exercício, Deputada Cláudia Coutinho. 

Às nove horas e trinta minutos, presentes os (as) Senhores (as) 
Deputados (as): 

Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio Pereira, Ariston, 
Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Doutor Yglésio, Doutora 
Vivianne, Edna Silva, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Francisco Nagib, 
Glalbert Cutrim, Hemetério Weba, Iracema Vale, Janaína Ramos, 
Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Júnior França, Juscelino Marreca, 
Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto Evangelista, Pará Figueiredo, 
Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso 
e Zé Inácio.  Ausentes os (as) Senhores (as) Deputados (as): Aluízio 
Santos, Cláudio Cunha, Daniella, Davi Brandão, Eric Costa, Florêncio 
Neto, Guilherme Paz, Osmar Filho, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo 
Rios e Rildo Amaral. O Presidente, em nome do povo e invocando 
proteção de Deus, declarou aberta a Sessão, determinando a leitura 
do texto bíblico e da Ata da sessão anterior, que foi aprovada, e do 
Expediente, que foi encaminhado à publicação. No horário do Pequeno 
Expediente, ocuparam a tribuna os deputados: Cláudia Coutinho, 
Júnior Cascaria, Doutor Yglésio, Rodrigo Lago e Roberto Costa. 
Esgotado o tempo regimental destinado a este turno dos trabalhos, o 
Presidente declarou aberta a Ordem do Dia, anunciando, em segundo 
turno, tramitação ordinária, Projeto de Lei nº 212/2023, de autoria da 
Deputada Janaína Ramos, que torna obrigatória a divulgação dos canais 
de denúncia de abuso e violência contra crianças e adolescentes nas 
aulas virtuais e televisivas disponibilizadas pela rede de ensino público 
do Estado do Maranhão. Com pareceres favoráveis das Comissões de 
Constituição, Justiça e Cidadania (acatando emenda) e de Defesa dos 
Direitos Humanos e das Minorias, o referido projeto foi aprovado e 
vai à redação final. Em primeiro turno, tramitação ordinária, Projeto de 
Lei n° 050/2023 de autoria do Deputado Carlos Lula, que assegura o 
direito das mulheres de terem acompanhante nas consultas e exames em 
geral nos estabelecimentos públicos e privados de saúde do Estado do 
Maranhão. Com pareceres favoráveis das Comissões de Constituição, 
Justiça e Cidadania (com anexação do Projeto de Lei nº 071/2023 de 
autoria do Deputado Cláudio Cunha), o projeto foi aprovado e vai a 
segundo turno, assim como os Projetos: 191/2023 de autoria do Deputado 
Carlos Lula, que institui a política estadual de atenção psicossocial nas 
comunidades escolares no âmbito do Estado do Maranhão; 362/2023 
de autoria do Deputado Júnior Cascaria, que institui a semana estadual 
de conscientização e prevenção da síndrome ou transtorno do pânico, 
denominada Viver Sem Pânico, no âmbito do Estado do Maranhão, 
com pareceres favoráveis das comissões de mérito. Por solicitação das 
lideranças, foi transferida para a próxima sessão ordinária a votação dos 
Vetos Parciais ao Projeto de Lei Complementar n° 008/2022 e 047/2023 
e dos Vetos Totais, de autoria do Poder Executivo, aos Projetos de Lei 
nos 362/2022, 418/2022, 448/2022, 054/2023, 474/2022. No primeiro 
horário do Grande Expediente, não houve oradores inscritos, assim 
como no tempo destinado aos Partidos ou Blocos e no Expediente Final. 
Nos termos do Regimento Interno, o Presidente determinou a inclusão 
na Ordem do Dia da próxima sessão ordinária dos Projetos de Lei: 
282/2023 de autoria do Deputado Cláudio Cunha; 287 e 321/2023, do 
Deputado Leandro Bello; Projeto de Resolução Legislativa n° 029/2023, 
de autoria do Deputado Neto Evangelista; 128 e 277/2023, do Deputado 

Leandro Bello; Requerimentos 327 e 328/2023 de autoria do Deputado 
Rodrigo Lago. Nada mais havendo a tratar, a sessão foi encerrada e 
lavrada a presente Ata, que lida e aprovada será devidamente assinada. 
Plenário Deputado Nagib Haickel, do Palácio Manuel Beckman, 
em trinta e um de agosto de dois mil e vinte três. Deputado Rodrigo 
Lago - Presidente, em exercício, Deputado Júlio Mendonça - Primeiro 
Secretário, em exercício, Deputada Cláudia Coutinho. - Segunda 
Secretária, em exercício

A MESA DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO 
DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e tendo em 
vista o Projeto de Resolução Legislativa nº 059/2023, aprovado nos 
seus turnos regimentais RESOLVE promulgar a seguinte:

                  
RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 1.190 /2023

Concede a Medalha de Mérito 
Legislativo “Manuel Beckman” ao 
Senhor Allan Quadros Garcês, e dá outras 
providências.

Art. 1º - Fica concedida a Medalha de Mérito Legislativo 
“Manuel Beckman” ao Senhor Allan Quadros Garcês.

Art. 2º - Esta Resolução Legislativa entra em vigor na data de 
sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Resolução pertencerem, que a 
cumpram e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. 
O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, 
publicar e correr.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, em 12 de setembro de 2023. Deputada 
IRACEMA VALE – Presidente, Deputado ANTÔNIO PEREIRA - 
Primeiro Secretário, Deputado ROBERTO COSTA - Segundo Secretário

ATO RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE 
LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 4370/2023-ALEMA

Atendendo aos comandos do art. 26, Caput, da Lei nº 8.666 de 
21 de junho de 1993, e Parecer da Procuradoria-Geral anexo aos autos, 
AUTORIZO, DECLARO e RATIFICO a inexigibilidade de licitação 
respaldada no art. 25, II, c/c art.13, inciso VI da Lei nº 8.666/93, 
justificada no Processo Administrativo epigrafado, objetivando a 
emissão da nota de empenho e a contratação direta com a empresa, 
ESAFI – ESCOLA DE ADMINISTRAÇÃO E TREINAMENTO 
LTDA EPP, CNPJ Nº. 35.963.479/0001-46, para inscrição de 2 (duas) 
servidoras, a Sra. Wanessa Maria Santos Viana, Matrícula nº. 2817799, 
Sra. Nathalya Rayanne da Silva Mendes, Matrícula nº. 2820827, para 
participar do curso presencial “4ª SEMANA NACIONAL SOBRE A 
NOVA LEI DE LICITAÇÕES”, a ser realizado presencialmente do dia 
23 a 27 de outubro de 2023 na cidade de Gramado/RS, no valor total de 
R$ 8.780,00 (Oito mil, setecentos e oitenta reais), visando proporcionar 
o aperfeiçoamento na qualidade das técnicas e procedimentos, 
buscando maiores e melhores resultados dos profissionais na execução 
dos serviços prestados neste Poder. Determino a publicação do Ato 
na imprensa oficial, no prazo de 05 (cinco) dias, como condição para 
sua eficácia, consoante dispõe o art. 26, caput da Lei nº 8.666/93. DÊ-
SE CIÊNCIA, PUBLIQUE  E CUMPRA-SE, PALÁCIO MANOEL 
BECKMAN, SÃO LUÍS- MA, 12 DE SETEMBRO DE 2023. Ricardo 
da Costa Silva Barbosa, Diretor Geral/ALEMA 
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ATO RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE 

LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 4412/2023-ALEMA

Atendendo aos comandos do art. 26, Caput, da Lei nº 8.666 de 
21 de junho de 1993, e Parecer da Procuradoria-Geral anexo aos autos, 
AUTORIZO, DECLARO e RATIFICO a inexigibilidade de licitação 
respaldada no art. 25, II, c/c art.13, inciso VI da Lei nº 8.666/93, 
justificada no Processo Administrativo epigrafado, objetivando a 
emissão da nota de empenho e a contratação direta com a empresa, ESAFI 
– ESCOLA DE ADMINISTRAÇÃO E TREINAMENTO LTDA EPP, 
CNPJ Nº. 35.963.479/0001-46, para inscrição de 1 (um) servidor, o Sr. 
Ricardo da Costa Silva Barbosa, Matrícula nº. 2805471, para participar 
do curso presencial “4ª SEMANA NACIONAL SOBRE A NOVA LEI 
DE LICITAÇÕES”, a ser realizado presencialmente do dia 23 a 27 
de outubro de 2023 na cidade de Gramado/RS, no valor total de R$ 
4.390,00 (quatro mil, trezentos e noventa reais), visando proporcionar o 
aperfeiçoamento na qualidade das técnicas e procedimentos, buscando 
maiores e melhores resultados dos profissionais na execução dos 
serviços prestados neste Poder. Determino a publicação do Ato na 
imprensa oficial, no prazo de 05 (cinco) dias, como condição para sua 
eficácia, consoante dispõe o art. 26, caput da Lei nº 8.666/93. DÊ-
SE CIÊNCIA, PUBLIQUE  E CUMPRA-SE, PALÁCIO MANOEL 
BECKMAN, SÃO LUÍS- MA, 12 DE SETEMBRO DE 2023. Iracema 
Cristina Vale Lima, Presidente da ALEMA.

ATO RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE 
LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 4479/2023-ALEMA

Atendendo aos comandos do art. 26, Caput, da Lei nº 8.666 de 
21 de junho de 1993, e Parecer da Procuradoria-Geral anexo aos autos, 
AUTORIZO, DECLARO e RATIFICO a inexigibilidade de licitação 
respaldada no art. 25, II, c/c art.13, inciso VI da Lei nº 8.666/93, 
justificada no Processo Administrativo epigrafado, objetivando a 
emissão da nota de empenho e a contratação direta com a empresa, 
ESAFI – ESCOLA DE ADMINISTRAÇÃO E TREINAMENTO 
LTDA EPP, CNPJ Nº. 35.963.479/0001-46, para inscrição de 2 (duas) 
servidoras, a Sra. Anny Grazielly Lima Ramos, Matrícula nº. 2819027 
e Mady Lainy Paula de Souza, Matrícula nº. 2808210, para participar 
do curso presencial “4ª SEMANA NACIONAL SOBRE A NOVA LEI 
DE LICITAÇÕES”, a ser realizado presencialmente do dia 23 a 27 
de outubro de 2023 na cidade de Gramado/RS, no valor total de R$ 
8.780,00 (Oito mil, setecentos e oitenta reais) visando proporcionar o 
aperfeiçoamento na qualidade das técnicas e procedimentos, buscando 
maiores e melhores resultados dos profissionais na execução dos 
serviços prestados neste Poder. Determino a publicação do Ato na 
imprensa oficial, no prazo de 05 (cinco) dias, como condição para sua 
eficácia, consoante dispõe o art. 26, caput da Lei nº 8.666/93. DÊ-
SE CIÊNCIA, PUBLIQUE  E CUMPRA-SE, PALÁCIO MANOEL 
BECKMAN, SÃO LUÍS- MA,  12 DE SETEMBRO DE 2023. Ricardo 
da Costa Silva Barbosa, Diretor Geral/ALEMA.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO N° 
021/2023–CPL/ALEMA PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 
4149/2023 - ALEMA

OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviço de 
fornecimento de equipamentos e hardwares, instalação e manutenção 
de plataforma integrada de suporte operacional para telemetria e 
controle externo de veículos via satélite por GPS/GSM/GPRS/
EDGE  e gerenciamento e controle informatizado de frota, com uso 
de cartões magnéticos microprocessados e/ou tecnologia similar (QR 
Code - código barramétrico, aproximação RFID - identificação por 
radiofrequência). 

DATA DA ABERTURA: 29 de Setembro de 2023 às 09:00hs.
LOCAL DA ABERTURA: A sessão será realizada através do 

Portal Licita ALEMA, pelo endereço eletrônico www.licitaalema.
com.br. Informações adicionais disponível em www.al.ma.leg.
br e www.licitaalema.com.br. São Luís -MA,12de Setembro de 
2023.Gabriel Manzano Dias Marques PregoeiroCPL/ALEMA. 

RESENHA DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 
013/2023 - CPL/ALEMA. PROCESSO ADMINISTRATIVO 
N° 2.539/2023. PREGÃO ELETRÔNICO N° 008/2023 – CPL/
ALEMA. OBJETO: Registro de preços para futura contratação de 
empresa para prestação de serviço de confecção de materiais gráficos, 
espécimes do gênero de malharia e itens congêneres. VALOR TOTAL 
REGISTRATO: R$ 90.676,30 (noventa mil, seiscentos e setenta e seis 
reais e trinta centavos). PARTES: Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão – ALEMA e a empresa E G ARAUJO LTDA, inscrita 
sob o CNPJ n° 25.252.251/0001-94. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, do Decreto Federal nº 
10.024, de 20 de setembro de 2019, do Decreto Federal n° 7.892, de 
23 de janeiro de 2013, da Lei Estadual n° 10.403, de 29 de dezembro 
de 2015, da Lei Complementar n° 123, de 14 de dezembro de 2006 e 
suas alterações, aplicando subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e demais legislações aplicadas 
à espécie. PRAZO DE VALIDADE DA ATA: A presente Ata terá 
validade de 12 (doze) meses, contados a partir de sua assinatura. 
DATA DA ASSINATURA: 29/08/2023. FORO: Fica eleito o Foro de 
São Luís/MA. SIGNATÁRIOS: Sr. Ricardo da Costa Silva Barbosa, 
Diretor geral da ALEMA e o Sr. Eric Guimarães Araújo, Representante 
Legal da Empresa.

DADOS DA EMPRESA BENEFICIÁRIA
EMPRESA: E G ARAÚJO LTDA
CNPJ: 25.252.251/0001-94 Telefone: (98) 3303-9454
Endereço: AV. DOS 
HOLANDESES, 28, CALHAU, 
São Luís, Maranhão.

E-mail: 
graficacemic@graficacemic.com.br

Representante Legal: Eric Guimarães Araújo
RG:  0388244820106
CPF: 012.258.721-97

MATERIAL E/OU SERVIÇOS REGISTRADOS
ESPECIFICAÇÕES E ITENS DA ARP

Item Descrição Marca Unidade Quant. Valor Unit. R$ Total

95

Placas de identificação nas 
portas de vidro e portas 
principais dos Gabinetes 
dos(as) Deputados(as). 
Fornecimento   e instalação 
de PLACA EM ACRÍLICO 
de 3 mm, medindo 8 x 
24 cm adesivada com 
película em vinil na cor azul 
royal, contendo a palavra 
“Deputado” ou “Deputada” 
em sua lateral direita inferior 
e o número da sala na lateral 
esquerda inferior escritas 
em letra na cor prata, do 
tipo ARIAL. Sobreposta 
a esta, placa em acrílico 3 
mm medindo 7,5 x 23 cm, 
adesivada com película em 
vinil escovado na cor prata, 
sobre a qual será adesivada 
película transparente onde 
será impresso o nome do 
Deputado na cor Preta, 
usando letra tipo ARIAL 
BLACK, conforme ANEXO 
I. A fixação nas portas deve 
ser contraposta com Fita 
Dupla Face VHB 3M.

Própria Unidade 1.300 R$ 17,13 R$ 22.269,00

105

BANDEIRAS VARIADAS 
(Exemplo: Brasil, Estado 
do Maranhão, Município de 
São Luís, etc.) - Confecção 
em cetim bordada dupla, 
medindo 1,05 x 1,50 m

Própria Unidade 130 R$ 178,32 R$ 23.181,60
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108

BANDEIRAS VARIADAS 
(Exemplo: Brasil, Estado 
do Maranhão, Município de 
São Luís, etc.) - Confecção 
em nylon, medindo 1,12 x 
1,60 m

Própria Unidade 130 R$ 208,69 R$ 27.129,70

23

[COTA RESERVADA 
ME/EPP] - CAPA 
PARA PROCESSOS 
ADMINISTRATIVOS 
Tamanho fechado: altura 
330mm x largura 240mm; 
Tamanho Aberto: altura 
330mm x largura 480mm; 
com vincos para processos, 
capacidade para acomodar 
aproximadamente 250 
folhas, com dois orifícios 
para grampo universal 
papel POLYART (fibras 
desorientadas) ou sina royal, 
mínimo 240g/m², impressão 
1x0. Com o brasão do Estado 
do Maranhão, Secretaria 
de Estado de Articulação 
Política - SECAP. Cor: 
Branca. (Modelo digital será 
enviado pela Contratante no 
momento da confecção).

Própria Unidade 20.800 R$ 0,87 R$ 18.096,00

Valor Total R$ 90.676,30

FLÁVIO FREIRE
Núcleo de Suporte de Plenário 
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